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В ПОЛЕТЕ О РБИ ТАЛ Ь Н Ы Й  
К О РАБЛ Ь «БУРАН»

СООБЩЕНИЕ ТАСС

15 ноября 1988 года в 6 часов московского времени в С о
ветском Союзе осущ ествлен старт универсальной ракетно- 
космической транспортной системы «Энергия» с кораблем 
многоразового использования «Буран».. В" 6 часов 47 минут 
орбитальный корабль вышел на расчетную орбиту.

Программой испытаний предусмотрен двухвитковый по
лет орбитального корабля вокруг Земли и посадка его в 
автоматическом режиме на космодроме Байконур в 9 ча
сов 25 минут московского времени.

СОЦИАЛЬНОМУ Р А З В И Т И Ю  
Н А  С ЕЛ Е— У С К О Р Е Н И Е

, ,  . ОРЕЛ, 14 ноября. (ТАСС). 
' Сегодня здесь открылось со

вещание, на котором в тече
ние двух дней будут обсуж
даться актуальные вопросы 
цынешнего этапа перестройки 
и прежде всего партийно-по
литического обеспечения вы
полнения решений XIX Все
союзной партконференции об 
улучшении продовольствен
ного снабжения ' населения. 
Участники встречи ознако
мятся с опытом внедрения в 
Орловской области новых 
производственно - экономиче
ских отношений и ускорения 
социального развития на се
ле.

В совещании принимают 
,,участие товарищи Горбачев 

М. С., Воротников В. И., 
Зайков Л. Н., Лигачев Е. К., 
Никонов В. П., Власов А. В., 
Разумовский Г. П., Соловьев 
Ю. Ф., первые секретари ЦК 
компартий союзных респуб
лик, крайкомов и обкомов 
партии, первый заместитель 
Председателя Совета Минист. 
ров СССР В. С. Мурахов- 
ский, заместители Председа
теля Совета Министров СССР 
Ю. Ц. Баталин. Л. А. Во
ронин, руководители ряда 
министерств и ведомств, цен
тральных органов средств 
массовой информации.

В первой половине дня в 
конференц-зале обкома
КПСС участники встречи 
познакомились с работой 
партийной организации Ор
ловской области по социаль
ному переустройству села, 
осуществлению экономиче
ской реформы в агропро
мышленном комплексе.

Совещание открыл Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР М. С. Горбачев. Он 
сказал:

Приветствую вас, товари
щи, на орловской земле. От
крывая эту встречу, хотел бы 
пояснить, почему мы собра
лись здесь, в Орле. По сути 
дела это уникальная и в оп
ределенной степени беспреце
дентная встреча, хотя такие 
встречи проводились в Мо
скве и других местах. Преж
де всего, мы проводим эту 
встречу в рамках практиче
ской работы партии и трудя
щихся по реализации полити
ческих установок XIX партий
ной конференции. Мы пред
полагаем обсудить здесь за
дачи текущего момента, пра
ктические вопросы решения 
продовольственного снабже
ния страны.

Мы идем к февральскому 
Пленуму Центрального Коми
тета партии, на котором име
ем в виду определить задачи 
современной аграрной поли
тики КПСС. Мы держим сей
час совет по этим вопросам с 
учеными, специалистами, с 
представителями трудовых 
коллективов. Недавно эти во
просы мы рассматривали в 
Центральном Комитете пар
тии под углом зрения, уча
стия отраслей народного хо
зяйства страны в решении за
дач, стоящих перед аграрно
промышленным комплексом, 
да и перед всей страной по 
решению этого важнейшего 
вопроса внутренней политики. 
Нам следует провести эту 
встречу так, чтобы она обо
гатила нас предложениями, 
соображениями, выводами 
относительно того, какой дол
жна быть аграрная политика 
КПСС на этом важном этапе 
развития нашей страны. Мы 
должны учитывать реально
сти самого аграрного сектора, 
положение дел с продоволь
ствием в стране.

На этой встрече мы долж
ны учесть реальный опыт, на
учные достижения в этой 
сфере экономики. Думаю, 
только опираясь на ре
альности, на знание этих 
процессов, на правильную 
их оценку, мы сможем 
выйти на февральский Пле
нум с продуманной, с науч
но обоснованной реалистиче
ской политикой. Нам не нуж
ны просто слова на1 эту тему, 
слов, кстати, сказано немало 
за последние годы на этот 
счет, в том числе уже за го
ды перестройки. Сейчас нам 
ясно, что мы не можем дви
гаться успешно вперед, не ре
шив эту задачу. Но важно на 
этом совещании обеспечить 
такой обмен мнениями, кото
рый обогатил бы нас.

В этой встрече есть и де
ловая цель. Мы рассчитыва
ем здесь в преддверии боль
шой работы в зимние месяцы 
8 республиках. краях-*и обла
стях определить пути перехо
да нашего главного сектора — 
колхозов, совхозов, труже
ников села — на новые фор- 
■̂Ь! хозяйствования. Опреде

ляется наиболее доступной 
для рядовых тружеников. 
Она стала в реальной жизни 
делать их хозяевами произ
водства, обеспечила жесткий 
экономический контроль над 
производственными затрата
ми, над административно
управленческим персоналом 
и специалистами, а самое 
главное — раскрепостила ду
шу человека, его сознание. 
Впервые появилась возмож
ность выяснить, кто есть кто, 
то есть узнать таланты и 
возможности каждого Чело
века. Начался поистине 
штурм обезличенной собст
венности — этой главной ци
тадели бюрократической си
стемы.

В итоге мы стали подхо
дить к тому, что аграрную 
политику начал определять 
не • командно-бюрократиче-

выросли люди — твердые 
убежденные сторонники пе 
рестройки.

В области немало ярких г 
убедительных примеров вы 
сокоэффективной работь; 
арендаторов. С их опытом вь; 
можете познакомиться из ма
териалов, которые вы полу- 
чили. Многих первопроход. 
цев мы пригласили на сего
дняшнюю встречу. С отдель
ными из них вы повстречае
тесь непосредственно на ра
бочих местах

Новая форма экономиче
ских взаимоотношений при
носит весомые результаты. 
Взять хотя бы коллектив, ко
торый возглавляет Владимир 
Эрбертович Райс. Он арендо
вал самую запущенную фер
му в затухающем колхозе 
имени КПСС Урицкого райо
на, где получали 1850 кило-

ский аппарат, а п е р в и ч н ы й  граммов молока от к о р о в Е
трудовой коллектив, сам п р о -  Сократив на десять ч е д о в Е
изводитель. обслуживающий п е р с о н а .

Сегодня в пользу аренды коллектив арендаторов ;
говорится и пишется много, Два года увеличил удой м

Во время встречи с жителями Орла. Телефото ТА СС  — ГРУЗИ Н ФО РМ а.
лить все то, что вкладывает
ся в такое понятие, как ко
ренная перестройка экономи
ческих отношений на селе. 
Поэтому наша встреча долж
на иметь в виду и эту рабо
ту, которая носит неотлож
ный характер.

Для нас это важно, това
рищи, потому что, с одной 
стороны, мы' уже вышли на 
определенные рубежи развер 
тывающегося процесса.
И чувствуем себя уверейно. 
Но, с другой стороны, у всех 
нас есть ощущение, что дело 
идет медленно. Поэтому, я 
думаю, без веского слова 
партии, без огромной идеоло
гической, разъяснительной, 
организаторской работы, ра
боты с кадрами, трудящими
ся дело это будет буксовать. 
Одновременно нам надо по
советоваться, как мы будем 
дальше строить нашу практи
ческую работу по переводу 
сельскохозяйственного про
изводства на новые техно
логии.

Естественно, у вас может 
возникнуть вопрос: все эти 
проблемы можно было обсу
дить и в Москве. Туда и до
браться легче, и. может быть, 
даже условия для совещания 
более благоприятные. Уж что- 
что, а Москва совещания на 
училась проводить, в этом у 
нее, так сказать, большой 
опыт. (Оживление в зале). 
Здесь я подхожу к другой, не 
менее важной стороне де
ла — непосредственно к 
улучшению продовольствен
ного снабжения в стране и 
роли в этом партийных орга
низаций республик, краев, 
областей.

Конечно, очень важно 
иметь прогрессивную аграр
ную цолитику. Важно, чтобы 
эта политика подкреплялась 
из центра, по линии отрас
лей народного хозяйства, на
уки. Это все правильно. 
Этим, собственно, мы сейчас 
в центре и заняты и решаем 
вопрос за вопросом с учетом 
жизненной необходимости пе
рестройки аграрного сектора.

И все-таки природа сель
ского хозяйства — этой уни
кальной специфической от
расли нашей экономики — 
такова, что результаты рабо
ты в решающей мере зависят 
от деятельности местных ор 
ганов и деятельности сель
ских тружеников колхозов и 
совхозов, тех, кто трудятся 
на фермах, на земле. Руко 
водить и решать практиче
ские задачи аграрного секто-’ 
ра можно только с учетом 
всего своеобразия, с учетом 
всех особенностей каждого 
региона.

Поэтому еще раз хочу ска
зать: что бы мы ни делали в 
верхних эшелонах, это не 
даст отдачи, если не будет 
коренной перестройки рабо 
ты на местах — в колхозе, 
совхозе, личных и других 
подсобных хозяйствах. И. ра 
зумеется, позиция местных 
партийных, советских, хозяй 
ственных органов, их отноше

н и е  к этому важному делу.
С этой точки зрения дол

жен отметить, что на Орлов
щине в последние два-три го
да происходят довольно круп
ные перемены. Это подтвер
ждает мою мысль о том. что 
очень многое зависит от ини
циативы. самостоятельно
сти местных органов.

Двадцать лет эта область 
топталась на месте. На один 
миллиард 100 миллионов 
рублей валовой продукции

было произведено в восьмой 
пятилетке и столько же в 
одиннадцатой. Двадцать лет 
шли фонды, капвложения, 
удобрения, техника и тому 
подобное. И эти годы с про
дукцией все оставалось без 
изменений. И вот теперь за
2 —3 года происходят такие 
позитивные изменения, что 
заставляют задуматься: в
чем же дело? Это первое.

Второе. Эту область мы 
специально выбрали. Можно 
было поехать, на Кубань, где 
даже в самый плохой год 
есть что показать. Там воз
можности огромные. Можно 
в другие области поехать, и 
сегодня там, может быть, да
же больше опыта. Вернее, 
лучше положение. И села, и 
дороги — все лучше. Но мы 
все-таки сюда приехали. По
тому что двадцать лет здесь 
топтались на месте, а к тому 
же следует помнить, что эта 
область была основательно 
порушена войной. Здесь та
кие сражения были, что по
требовались огромнейшие 
усилия, чтобы возродить этот 
край к жизни. До сих пор 
населения в Орловской обла
сти меньше довоенного. С 
учетом всего этого здесь идут 
положительные изменения. А 
ведь мы тут, так сказать, ни
какой патронаж не вели, 
не организовывали по отно
шению к Орловщине. Именно 
с этой точки зрения нам и 
важен здешний опыт.

Дело начало меняться. 
Хотя, конечно, главное у них 
еще впереди. Цо вот что по
ложительное. Мы беседовали 
в двух местах с трудящими
ся Орловщины, они нам гово
рят: продовольственная проб
лема уже не ставится. Я за
давал вопросы. Нет, говорят, 
уже жить можно. Конечно, 
надо улучшить, но уже дело 
изменилосБ. Вопрос о жилье 
ставится, о качестве работы 
строителей, о модернизации 
предприятий и другие. Это 
интересно. Это уже измене
ние ситуации, которое по
чувствовали трудящиеся. И 
это, товарищи, всего за два- 
три года!

Думаю, теперь вы пони
маете, почему нам принципи
ально необходима была эта 
встреча: нам нужно погово
рить с вами о текущем мо
менте, о продовольственных 
делах. И, наконец, почему 
именно эга встреча проходит 
в Орловской области.

Совещание объявляю от
крытым.

Слово предоставляется 
первому секретарю Орлов
ского обкома КПСС Е. С. 
Строеву. Он сказал:

Позвольте по поручению 
бюро областного комитета 
партии, коммунистов, всех 
трудящихся области сердеч
но приветствовать вас на ор
ловской земле, обильно поли
той кровью лучших сыновей 
и дочерей нашей многонацио
нальной Родины! Такая 
встреча впервые проводится 
в центре России, и мы глубо
ко признательны Централь
ному Комитету, Вам. Михаил 
Сергеевич, за ту оценку на
ших скромных подвижек, за 
ту заботу и большое внима
ние, которые Вы уделяете 
преобразованию этого края.

За время вашего пребыва
ния мы постараемся познако
мить вас с практикой работы 
партийных организаций и 
трудовых коллективов по осу
ществлению апрельского кур
са партии на перестройку и

ускорение социально-эконо
мического развития агропро
мышленного комплекса Ор
ловщины.

Знакомство обычно приня
то начинать с краткой харак
теристики области. Как вам 
известно, расположена она в 
самом центре России и зани
мает площадь в 25 тысяч 
квадратных километров.

Численность населения со
ставляет 864 тысячи чело
век». 64 процента из них про
живает в городах.

У нас имеется 7 городов и 
14 поселков городского типа, 
23 сельских района. В об
ластном центре, с которым 
вы немножко познакомились, 
проживает около 340 тысяч 
человек. Основан Орел в 
1566 году. Среди других го
родов следует назвать Лин
ны и Мценск с населением 
по 50 тысяч человек каж
дый.

Областная партийная орга
низация насчитывает в своих 
рядах около 77 тысяч ком
мунистов. Партийная про
слойка среди занятых в на
родном хозяйстве составляет 
14 процентов. В области 
27 городских и районных ко
митетов КПСС, 1860 первич
ных парторганизаций. В 
Орле размещено 7 высших 
учебных заведений и 10 на
учно-исследовательских ин
ститутов.

Орловщина — это боль
шой исторический перекре
сток, на котором не раз опре
делялась судьба Родины. 
В. И. Ленин для своих работ 
неоднократно брал примеры 
из жизни Орловской губер
нии, население которой при
нимало активное участие п 
трех русских революциях.

Здесь дважды срывались 
планы задушить первое в ми
ре социалистическое госу
дарство. В 1919 году под Ор
лом молодая Красная Армия 
разгромила отборные части 
генерала Деникина, рвавшие
ся к Москве. Во время Вели
кой Отечественной войны на 
Орловско-Курской дуге были 
наголову разбиты фашист
ские войска, 5 августа 
1943 года столица нашей 
Родины впервые салютовала 
в честь освобождения горо
дов Орла и Белгорода. Наш 
город так и вошел в историю 
как город первого салюта! За 
храбрость и мужество, про
явленные в боях, 160 орлов 
цев удостоены высокого зва
ния Героя Советского Союза.

22 месяца непрерывных 
боев оставили после себя 
руины городов и сожженные 
дотла села. Судьбы Хатыни и 
Лидице разделила почти 
каждая фронтовая орлов
ская деревня. Область (в до
военных границах) потеряла 
столько человеческих жиз
ней, сколько не потеряли 
Соединенные Штаты Амери
ки за все шесть лет второй 
мировой войны (455 и 355 
тысяч жителей). Народному 
хозяйству был нанесен огром
ный ущерб, а население обоб 
рано до нитки. Об этом есть 
документальный фильм (1943 
г.), который и сегодня труд 
но смотреть без слез. Только 
в 60-е годы нам удалось вы 
вести людей из землянок и 
подвалов.

Разрушенное войной хо
зяйство. промышленность 
воссоздавались практически 
заново. Сегодня область про
изводит автогрейдеры, по
грузчики, металлокорд, раз
личные насосы, часы, прибо
ры, вычислительную технику

и многое другое. Продукция 
промышленных предприятий 
поставляется в 70 стран ми
ра. По сравнению с довоен
ным периодом объем ее про
изводства увеличился в 
30 раз.

'Н о всем этим новым заво
дам и фабрикам, высотным 
домам, современным инсти
тутам и другим благам го
родской цивилизации дала 
жизнь русская деревня, ко
торая сама находилась в не
имоверно трудных условиях.

Вот почему трудящиеся 
нашей области с большим 
одобрением встретили Ваши, 
Михаил Сергеевич, слова, 
сказанные на Четвертом-, 
съезде колхозников1 «Проб
лемы Российского Нечерно
земья... волнуют всех совет
ских людей... Это сердце 
русской земли... Люди, жи
вущие здесь, в самые труд
ные годы по-братски дели
лись всем возможным с дру
гими районами страны, внес
ли громадный вклад в эконо
мическое и культурное ста
новление многих наших рес
публик».

Коммунисты, трудящиеся 
области горячо поддержали 
курс партии на поворот к 
нуждам аграрного сектора 
экономики. Нам крайне не
обходимо возродить село, 
придать ему силы и уверен
ность в том, что наконец и 
до него дошла очередь. Ведь 
из-за последствий военной 
разрухи, а зотем волюнта
ризма, остаточного принципа 
вложений в социальную сфе
ру, объявления многих сел 
и деревень «неперспективны, 
ми», закрытия малокоми- 
лектных школ и участковых 
больниц, других негативных 
явлений дело дошло до того, 
что трудности здесь перева
лили всякий предел терпе
ния. Люди стали покидать 
родные места. За последние 
20 лет численность сельско
го населения сократилась в 
два раза, перестало сущест
вовать свыше 700 сел и де- 
Р . .снь, имевших многовеко
вую историю.

Но вместо того, чтобы ле- 
ч т ъ  эту болезнь, мы стали 
ее прятарь от глаз людских. 
Сделав самыми низкими це
ны .на хлеб, мясо, молоко, 
другие продукты сельского 
хозяйства и в то же время 
подняв в несколько раз, без 
согласия тех же крестьян, 
цены на технику, строймате
риалы, запчасти, другие ре
сурсы и услуги, мы вконец 
раздавили деревню, вдоба
вок расстроив и финансовую 
систему страны. И как про
тест немого Герасима из 
тургеневского «Муму», кре
стьянин стал терять всякий 
интерес к общественному 
производству и деградиро
вать как главный кормилец 
Отечества. Его начали одоле. 
вать апатия и равнодушие, 
социальное иждивенчество и 
безысходность.

В такой обстановке со
зданный на селе производ
ственный потенциал не да
вал нужной отдачи. Продук
тивность полей и ферм оста
валась низкой. Свыше 70 
процентов хозяйств были 
убыточными.

Даже после принятия по
становления по Нечернозе
мью мы все еще по инерции 
продолжали рассуждать о 
материальной базе, хотели 
получать больше мяса и мо
лока. а сам человек с его 
нуждами и заботами оставал. 
ся в стороне. Во многих хо

зяйствах доля социальной 
сферы в стоимости основ
ных фондов составляла всего 
пять — семь процентов. В 
итоге оказался разрушенным 
сам уклад сельской жизни.

Вот почему линию апрель
ского (1985 г.) Дленума ЦК 
коммунисты, все труженики 
села восприняли как зарю 
надежды, как яркую и сме
лую идею, способную вер
нуть нас к ленинскому пони
манию аграрной политики на 
современном этапе. Руковод
ствуясь этими подходами, 
Вашими указаниями, Миха
ил Сергеевич, высказанными 
в Белгороде, а затем в Цели
нограде, областная партий
ная организация стала пред
метнее решать социальные 
вопросы, отрабатывать эко
номические методы управле
ния, искать другие пути воз
рождения орловского села. 
Для нас важно было общепо
литические установки пере
вести на язык конкретных 
дел каждого трудового кол
лектива.

С этой целью мы критиче
ски проанализировали сло
жившуюся обстановку, из
учили опыт Московской об
ласти, Литвы и БелоруссйиТГ 
на этой основе выделили 
главные направления своей 
работы, вынесли их на пле
нум. утвердили 12 целевых 
комплексных программ, 
определили ответственных за 
их выполнение из состава 
членов бюро и исполкома 
облсовета.

Были ли готовы кадры к 
такому крутому повороту? 
Теперь, оглядываясь назад, 
можно открыто сказать, что 
нет. Пришлось внимательно, 
с партийным тактом укре
пить ведущие участки моло
дыми, но компетентными и 
политически зрелыми кадра
ми. К руководству пришли 
почти 40 секретарей райко
мов и горкомов партии, су
щественное обновление бы
ло проведено в., хозяйствен
ных органах. И сделано это 
было своевременно. Боль
шинство из них смогли быст
ро овладеть ситуацией и из
менить обстановку к лучше
му. Значительно повысилась 
исполнительская дисциплина 
организаций и ведомств.

На пленуме обкома партии 
мы поставили как основную 
задачу — найти пути преодо
ления апатии, вызванной от
чуждением работников от . 
собственности и результатов 
своего труда. С этой целью 
стали активно внедрять у се
бя коллективный подряд. 
Положительный опыт в этом 
направлении был накоплен 
Глазуновской районной пар
тийной организацией, одоб
ренный Центральным Коми
тетом партии.

Коллективный подряд по
зволил добиться оживлений 
производства По уже в са
мом начале мы заметили, 
что он не решал главной за
дачи — не до конца обеспе
чивал вопрос контроля за
трат на производство продук
ции, то есть не срабатывал 
противозатратный механизм.

•Вот почему, руководству
ясь решениями июньского 
(1987 г.) Пленума ЦК КПСС 
о переводе экономики на пол
ный хозрасчет и самофинан
сирование, мы стали повсе- 
местно и настойчиво внед
рять арендный подряд на ос
нове купли-продажи продую 
ции и средств производства. ■ 
С первых шагов мы почув
ствовали, что эта форма яв

хотя и не всегда вразуми 
тельно. Ее чаще всего пута
ют с коллективным подря
дом. Но надо объективно 
признать, что когда новое 
движение только начиналось, 
ни в теории, ни в практике 
никакого опыта еще не было. 
Приходилось двигаться впе
ред методом проб и ошибок, 
постоянно советуясь с акаде
мией ВАСХНИЛ, лично с 
академиком А. А. Никоно
вым.

Перед коммунистами обла
сти возникла уже практиче
ская задача: не просто осмыс
лить новый экономический 
механизм, а найти первопро
ходцев, обучить их и на жи
вых примерах доказать высо
кую эффективность арендных 
отношений. Были разработа
ны рекомендации примени
тельно к местным условиям, 
обучены все руководители и 
специалисты, включая пер
вых секретарей райкомов и 
горкомов, председателей

лока от коровы на 1750 кь 
лограммов.

Примерно, такая же точк 
отсчета была и на Плеханов 
ской ферме колхоза «Нова 
жизнь» Знаменского райош 
когда она была передана 
аренду коллективу, которы 
возглавила Елена Сергеевн, 
Знаменская, член бюро рай 
кома комсомола. Сегодн; 
ферма выходит на рубеж 
четыре тысячи килограммо! 
молока от коровы при рез 
ком снижении себестоимосп 
продукции.

Таких примеров можж 
приводить много, но они ин 
тересны не только своим» 
показателями, а, пожалуй 
еще в большей степени из 
менением психологии людей 
их внутренним настроем. На 
пример, семья Виктора Пер 
фильевича Дорофеева из сов. 
хоза « В ыш не -О л ьша некий *
взялась откормить 500 поро 
сят. Раньше это поголовье 
обслуживало пять человек, ь■ «ртииио, председателей « 'л е ж и в а л о  пять человек 

гор( рай Исполкомов. Приня- более семи центнеров при*
Т Ы  V  Л И У  Я й и А Т М  ГЯ  П ш и ш и  л и п   ________•ты у них зачеты. Всего кур
совую подготовку прошли 
около 90 тысяч тружеников 
агропромышленного ком
плекса.

Для оказания практиче
ской помощи направили в 
колхозы и совхозы 450 спе
циалистов, ученых, ответ
ственных работников из чис
ла партийно-хозяйственного 
актива. Начали регулярно 
проводить Дни хозрасчета, в 
каждую среду — Дни живот
новода. Вошли в практику 
регулярные встречи с аренда
торами, которые проходят в 
форме дискуссий. Так лучше 
проясняются самые глубин
ные аспекты новых экономи
ческих взаимоотношений, 
своевременно убираются тор
мозящие факторы.

Бюро обкома заслушало 
по этому вопросу отчеты 
12 партийных комитетов, 
одобрило опыт работы парт
комов совхоза «Вышне-Оль-
шанский» Должанского и ___ — Я Н Я И Л Я Ц  п*
колхоза имени Свердлова • ле, по которому ведут 
Свердловского районов, а мной трактора два сына 
также инициативу арендато- « Г *  Ж* ■  
ров Урицкого района, решив
ших всем районом перейти на 
арендный подряд. Во главе 
этого движения стали комму
нисты.

В результате кропотливой 
работы партийных комите
тов, специалистов у нас сло
жились различные организа
ционные формы арендных 
коллективов. Наибольшее
распространение получи........................— ^ « ш и з а щ
ли узкоспециализированные труда, а зарплата возрос 
звенья, нередко на семейной лишь на 25 процентов В
или родственной основе. Та- -----------
кую форму аренды мы счи
таем наиболее устойчивой, 
перспективной и результа
тивной.

Есть у нас и более круп
ные подразделения, которые
берут на подряд целый сево- — « . /ю м щ  зил-
оборот или ферму. Возник- прос является одним из це
ли и узкоспециализирован- ральных на проходящих
ные кооперативы со своими чртныт --------*
счетами в Агропромбанке, та
кие, например, как по произ
водству семян многолетних
трав, особенно клевера и лю- уми/вме перевод в
церны. В ряде райцентров руководителей и специа
населением созданы межхо- стов на оплату труда от
зяйственные кооперативы по лового дохода. С прошл
производству мяса, а также года на такую оплату тр
по производству поросят. ----------------
Приживаются кооперативы 
по оказанию помощи в веде
нии личного подсобного хо
зяйства, по бытовому обслу
живанию ветеранов и преста
релых. В «Агропромстрое» 
передаются в аренду все кир
пичные заводы.

Сегодня с уверенностью 
можно сказать, что аренда 
пустила глубокие корни, при
чем без всякого администра
тивного нажима. Она дала 
людям идею, а  на этой идее

ся в месяц они не получал 
Дорофеев вдвоем с женой 
первый же месяц получь 
45 центнеров привеса, зате 
оО, а сейчас получает свыц 
60 центнеров при себесто] 
мости 130 рублей за цен- 
нер.

Теперь супруги сами р, 
дуются, и дети ими гордя 
ся. Недавно на встрече 
арендаторами в обкоме па» 
тии Виктор Перфильеви 
рассказал такой случай. Пр» 
ехал к нему на ферму сьн 
который работает секретаре 
райкома комсомола, и гов< 
рит: «Пап. дай я  тебя пощ 
лую. У меня все ребята спрг 
шивают, правда ли, что т» 
мой отец?»

А вот как говорит об это: 
Леонид Петрович Пешехс 
нов, который 16 лет прора 
ботал председателем колхе 
за, а теперь организовал се 
мейный кооператив по про 
изводству семян многолетни 
трав: «Как посмотрю на по 
ле, по которому ведут з, 
мной трактора два сына, -  
душа поет. Такого счастья : 
никогда не испытывал в быт 
ность председателем». Кета 
ти, оба сына и невестка окон 
чили факультет луговодств! 
Тимирязевской академии.

И это, товарищи, уже н< 
отдельные эпизоды. В цело* 
по области в текущем год! 
производительность труда 1 
арендных коллективах былг 
в 1.9 раза выше по сравне 
нию с обычной организацией 
тРУДа, а зарплата возросл{ 
лишь на 25 процентов. В на 
стоящее время у нас работа 
ет уже более 400 семейны; 
коллективов, а 53  х о з я й с т в е  
полностью перешли на аренд 
ный подряд. Значит, корнь 
крестьянские еще живы, ? 
это главное в партийной ’ра 
боте. Не случайно этот 
прос является одним из ц 
ральных на проходящих > 
четных районных партийн 
конференциях.

Второе. Аренда поставь 
в повестку дня как необхо, 
мое условие перевод

переведены все р у к о в о д и т е  
и специалисты хозяйств, ; 
января текущего года и 1 
специалисты РАПО. Это 
высило их заинтересов; 
ность в освоении интенс: 
ных технологий, заставь 
активнее осваивать дости* 
ния научно-технического п] 
гресса. В целях придания < 
стемности этой работе I 
создали семь научно-про: 
водственных систем, в т 
числе по белку и кормг 

(Продолжение на 2-й гтр.1
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‘зерну, племенному делу и 
другим направлениям. Неко
торые из них представлены 
здесь ьа выставке.

Изменения в низовой ор
ганизационной структуре вы- 

! 'звали необходимость струк
турных изменений управле
ния агропромышленным ком
плексом на уровне района и 
области. Теперь уже сами 
руководители хозяйств на 
партийных конференциях так 
ставят вопрос: если по дру
гому нельзя реорганизовать 

> обслуживающие отрасли, то 
_ давайте мы их купим. Зна

чит. время уже не ждет. 
Второй год у нас в области 
работает агрокомбинат «Лив- 
ны», который уже начинает 
выходить на связь с иност
ранными фирмами. На коопе! 
•ративную форму управления 
•переведены агропромыш
ленные объединения Орлов
ского и Урицкого районов. 
Начался переход специали
стов на работу в арендные 
коллективы. З^есь уже тру
дятся свыше 500 агрономов, 
инженеров, зоотехников.

.<»'• Но трудности, с которыми 
мы столкнулись в аграрном 
комплексе, нельзя было ре
шить только этими мерами, 

ч Ж изнь властно требовала со
циальных преобразований на 
селе. Эту задачу у себя мы 
начали с возрождения отста
ющих хозяйств. Им надо бы
ло дать реальный шанс 

• встатд на ноги. Для этого 
разработали и реализуем це
левую комплексную програм
му социально-экономическо
го развития 106 самых от
стающих колхозов и совхо
зов, где уж е никакие другие 
меры не могли поправить 
положение. Здесь силами под

рядны х организаций развер- 
'нули строительство поселков 

■‘■'■со всеми средствами жизне
обеспечения, с развитой со
циальной сферой. Сегодня в 
различной стадии готовности 
находится 80 таких поселков. 
Некоторые из них вы посмот- 

. рнте.
На эти цели мы направили 

| ‘Свыше 500 млн. рублей ка
питаловложений. Прямо на
до сказать, что такой поворот 
дался нелегко. Бюро обкома 
партии пришлось столкнуть
ся с хором возражающих, 
тех, кто давно махнул рукой 
на перспективу этих хо
зяйств.

Кроме того, обком партии 
поддержал инициативу на
родной стройки, когда пред
приятия и организации го
родов и райцентров взялись 
возвести за одно лето по од
ному новому поселку. Идея 
родилась в мае. а уже к осе
ни мы начали один за дру
гим принимать 28 неболь
ших поселков с полным бла
гоустройством . и дорогами. 
Если бы нам удалось всем 
миром навалиться на этот 
метод, то быстро бы и село 
возродили, и долги ему вер
нули. Стал оживать и инди
видуальный способ строи
тельства. Все это позволило 
за три года увеличить строи
тельство жилья на одну 
треть, дед-ских дошкольных 
учреждений, других объек
тов соцкультбыта в 1,5—
2 раза.

И все ж е строительство на 
селе самая болевая точка. 
Мы испытываем буквально 
голод в строительных мате
риалах, не можем по-настоя
щему развернуть газифика
цию села, не решен вопрос с 
электроснабжением. Элект
рические сети пришли в вет
хое состояние И никто не ре. 
шает вопрос об их замене 
или реконструкции.

Чтобы выйти из сложив
шейся ситуации, мы заложи
ли два завода — кирпичный 
и силикатных блоков, раз
вертываем монолитное стро
ительство. Подписан договор 
с итальянскими фирмами о 
строительстве завода по 
производству облицовочной 
плитки. Ведем переговоры с 
западногерманскими пред
принимателями о созданий 
мощностей по изготовлению 
черепицы. Со временем все 
это будет. Но сидеть и ожи 
дать нельзя, поэтому сейчас 
нам нужна помощь.

Но построить жилье еще 
не все. Больше всего нас 
волновал вопрос — где взять 
людей. Серьезную поддерж
ку в этом деле мы получили 
от «Комсомольской правды», 
солидную роль сыграли глу
бокие и объективные публи
кации в «Правде», «Извести
ях», «Советской России», 
«Сельской жизни», передачи 

•радио и телевидения. В нашу 
деревню поехали люди, вы
бравшие ее на жительство. 
Сегодня поступило уже свы
ше 30 тысяч заявлений. Не 
хватало 800 доярок — при
ехало 1500, прибыло также 
свыше 2000  механизаторов, 
а всего около 13 тысяч че
ловек. Началось как бы вто
ричное заселение пустовав
ших деревень. Причем едут в 
основном люди молодые, ко
торые в прошлом покинули 
свои родные места. Едут так. 
ж е из Москвы, Белоруссии, 
других регионов страны. На 
селе наконец зазвучали дет
ские голоса, детский смех. 
Пришлось открыть дополни
тельно 59  школ. Но это — 
приятнее хлопоты. Поболь
ше бы таких! Мы благодар
ны комсомолу за акцию «Вы
бираю деревню на жительст
во» Да и сам комсомол бук
вально ожил, когда ему по
ручили конкретное дело — 
помогать становлению и воз

рождению утраченных рус
ских сел. Сюда иногда пишут 
удивительные письма, такие, 
как, например: «Я, наверное, 
для вас не подхожу, я стар, 
мне уже 36  лет, но прошу, 
возьмите меня...»

А вот что пишет Анна 
Алексеевна Кравцова из ста
ницы Кущевская Краснодар
ского края: «Мы посмотрели 
на вашу природу, и она нам 
очень понравилась. Наша се
мья из 14 человек древнего 
рода землепашцев желает 
взять у вас в аренду землю 
и ферму. Наше стремление— 
помочь стране получить как 
можно больше овощей и мя
сопродуктов...»

Молодая семья Сидоруш- 
киных из города Москвы со
общает, что после просмотра 
телепередачи «Возвращение 
к земле» она захотела жить 
и работать в орловской де
ревне. Такое же пожелание 
выражают москвичи Сычевы, 
семья Голуб из Крымской 
области и даже аспирант 
НИИ кукурузы Камеренко 
из Днепропетровска, который 
хотел бы у нас организовать 
кооператив.

Однако хотя переселение 
и помогает нам решать демо
графическую проблему, но 
не снимает ее полностью. 
Важно, чтобы умножалось 
свое население. А с людьми 
можно решать любые задачи.

Подъем экономики отста
ющих хозяйств не означает 
ослабления работы с силь
ными и высокорентабельны
ми колхозами и совхозами. 
Напротив, мы заметили, что 
многие из них уже давно от
сиживаются за благополуч
ными цифрами прошлых до
стижений. К такому выводу 
пришло бюро обкома партии, 
изучив работу 60  лучших хо
зяйств области, которые воз
главляют, как правило, за
служенные, авторитетные 
люди. Пришлось открыто 
сказать им об этом. Так ро
дилась у нас специальная 
программа, в соответствии с 
которой передовые хозяйст
ва. осваивая арендные отно
шения. тоже решили увели
чить производство в 1 ,3— 
1.5 раза.

И, наконец, считая у себя 
самой болевой точкой произ
водство мяса, мы решили ис
пользовать любые пути для 
решения этой проблемы и 
как самый быстрый из них— 
удвоить численность скота у 
населения, развить аренду на 
дому, создать в каждом хо
зяйстве по юдному-два се
мейных кооператива. Од
новременно ставим задачу 
иметь в каждом районе ком
плексы по откорму крупного 
рогатого скота, начиная с те
лят 20-дневного возраста, и 
комплексы по откорму сви
ней. Причем делаем все это 
в расчете только на собствен
ные корма.

Очень много нерешенных 
вопросов накопилось в сфере 
переработки и хранения про
дукции. Они начинают уже 
серьезно тормозить развитие 
сельского хозяйства, вызыва
ют нарекания трудящихся, о 
чем справедливо говорилось 
на недавнем совещании в 
ЦК КПСС.

Д ля того чтобы уменьшить 
остроту положения, сюда ста
ли больше направлять 
средств. осваивать их. Введе
ны дополнительные мощно
сти по выработке мяса.и кол
басных изделий, натурально
го сыра, кондитерских изде
лий, плодоовощных консер
вов, безалкогольных напит
ков. Завершено строительст
во фабрики мороженого в 
г. Орле, холодильника на 560 
тонн, хранилищ для картофе
ля, овощей и плодов на 
45 тыс. тонн. Начали экспор
тировать квашеную капусту 
и получать товаров народно
го потребления на 18 млн. 
рублей.

Тем не менее слабость ма
териально-технической базы 
переработки продолжает вы 
зывать серьезное беспокойст- 
,во. Второй год мы не можем 
получить проекта' на строи
тельство нового мясокомби
ната, медленно решаются во
просы проектирования рекон
струкции действующих пред
приятий. К тому же в эти 
проекты, как правило, закла
дывается вчерашняя техно- '  
логия. Нет технологического 
оборудования для малых пе
рерабатывающих цехов и да
же для столовых, особенно 
приспособленных к полевым 
условиям. Мы понимаем, что 
трудности • здесь есть, и не
малые. Но хотелось бы, что
бы они решались быстрее. 
Это даст дополнительный им
пульс ускорения для разви
тия всего агропромышленно
го комплекса.

Суммируя все сказанное, 
важно ответить на вопрос: а 
что же дала нам вся эта ра
бота по перестройке агропро
мышленного комплекса обла
сти? Прежде всего веру в 
правильность, политического 
курса, разработанного Цент
ральным Комитетом партии, 
ярких его сторонников и про
пагандистов и первые скром
ные результаты.

З а  три года производство 
зерна увеличилось на 46. са
харной свеклы — на 36 про
центов, а заготовка1 кормов 
практически удвоилась. Кор
мопроизводство повсеместно 
выделено в самостоятельную 
отрасль и переведено на кол
лективный и арендный под
ряд, благодаря чему мы име
ем почти 30 центнеров кор- 
мобых единиц на условную 
голову скота. Второй год в

областные организации ни
кто не обращается за корма
ми и как результат—9  рай
онов сегодня получат прибав
ку в надоях по 4 0 0 — 500 
килограммов молока от коро
вы, а в целом область приб
лизилась к трехтысячному 
рубежу (за четыре года при
бавка около 1000 кг). В те
кущем году сверх плана бу
дет продано около 100 тысяч 
тонн молока. Закупки мяса 
за три года у нас поднялись 
на 30. а молока — на 27 про
центов. А пять самых круп
ных районов, 108 колхозов и 
совхозов развернули борьбу 
за получение 4000 килограм
мов молока от коровы. Чест
но говоря, раньше мы об 
этом не могли даже и меч
тать! Все это позволило на 
два года раньше срока выйти 
по производству сельскохо
зяйственной продукции на 
контрольные цифры пятилет
ки.

Благодаря сверхплановому 
производству нам удалось 
увеличить продажу мяса для 
местного снабжения на 35, а 
молочных продуктов — на 
17 процентов. В принципе 
проблема обеспечения насе
ления молоком и молочными 
продуктами у нас решается. 
По государственным рознич
ным ценам продаются масло, 
сыр, свинина, птица, яйца, а 
по комйссионным — колбаса 
и говядина.

В то же время обком пар
тии хорошо понимает, что 
уровень интенсификации у 
нас пока еще низкий. Область 
располагает большими резер
вами и возможностями, осо
бенно в увеличении производ
ства зерна, мяса, других про
дуктов сельского хозяйства. 
Острой остается проблема 
обеспечения населения жиль
ем, товарами народного по
требления, медицинским и 
культурно-бытовым обслу
живанием.

Вот почему трудящиеся 
области глубоко признатель
ны ЦК партии, правительст
ву за то внимание и помощь, 
которые они уделяют Нечер
ноземной зоне. Это придает 
нам силы в активизации соб
ственных возможностей. Не 
случайно на проходящих сей
час партийных конференци
ях коммунисты выдвигают пе
ред собой такую задачу: вый
ти на производство двух с 
половиной тонн зерна, тонны 
молока и двух центнеров мя
са на каждого жителя обла
сти. Для нас это необходимо 
еще и потому, что 6 0 —65 
процентов животноводческой 
продукции мы отправляем 
в союзно-республиканский 
фонд.

Но, товарищи, будем от
кровенны. З а  свою жизнь мы 
не раз, казалось бы, прихо
дили к спасительным идеям. 
И когда расформировывали 
МТС, когда делили обкомы 
на сельские и промышлен
ные, когда укрупняли хозяй
ства и районы, наваливались 
на специализацию и концент
рацию, осваивали богодухов- 
ский метод обслуживания 
техники и т. д. и т. п. Одна
ко заметных перемен не на
ступало. Думается, что самой 
слабой стороной всех этих на
правлений, являлось го. что 
они не учитывали интересы 
людей, мало затрагивали сам 
уклад сельской жизни. 
Крестьянина эти * перемены 
как бы не касались, и он от
носился к ним равнодушно, 
продолжал жить как бы в 
стороне от столбовой дороги.

С внедрением аренды, со
циальным переустройством 
села приходит конец такому 
равнодушию, так как это за
трагивает основу основ жиз
ни трудящихся, те живые 
клеточки, из которых состоит 
весь организм нашего о б -  
щества. В этом и заключена 
необратимая сила перестрой
ки, залог успехов в решении, 
продовольственной проблемы

И все же новые начала с 
трудом пробивают себе доро
гу. Мешает прежде всего — 
консерватизм мышления. Се
годня чаще всего сопротивле
ние аренде носит скрытую 
форму, нередко под флагом 
борьбы «за чистоту социа
лизма». Даж е письма к нам 
стали поступать — а что бу
дет с вами через 20  лет?

Наверняка будем работать 
и жить лучше. Сегодня уже 
ясно: накапливается интел
лектуальный потенциал, есть 
знающие кадры, видна доро
га, куда идти. И тем обиднее, 
что на этом пути стоят люди, 
какие-то «темные силы», ко
торые никак не поймут, что 
пора возродить деревню. Не
ужели чистота социализма — 
это очереди, нехватка про
дуктов и промышленных то
варов. Именно это больше 
всего раздражает людей, 
омрачает им жизнь.

Оценивая итоги освоения 
новых экономических отноше
ний, нетрудно заметить, что 
они не могут иметь перспек
тивы, если будут выступать- 
отдельными островками и ба
зироваться на мускульной 
энергии людей. Если первых 
позитивных результатов мож
но и достичь за счет самой 
этой формы, то в дальнейшем 
ее надо быстрее подкреплять 
применением средств малой 
механизации, прогрессивных 
технологий, созданием таких 
условий труда, которые га
рантировали бы современный 
уровень культуры производ
ства, не подрывали возмож
ности отдыха, учебы людей, 
не оставляли бы места для 
иждивенцев и бездельников, 
которые сегодня живут без

бедно. В какой-то мере позво
лит решить эту проблему 
курс на то, чтобы каждый но
вый поселок теперь сдавался 
вместе с семейной арендной 
фермой.

Однако, чтобы аренда 
утвердилась, нужна уверен
ность людей, взявшихся за 
дело. Нужен закон об аренде, 
который обеспечит приоритет 
арендатору, трудовому чело
веку, крепко стоящему на 
земле. Говоря словами вы
дающегося русского эконом и- 
ста-аграрника А. В. Чаянова, 
«нужно сделать гак, чтобы 
крестьянину не за чем было 
бежать из деревни, чтобы в 
деревне он мог безбедно 
жить». Но ведь применяя 
арендный подряд, мы, выхо
дит, нарушаем статью 50 
Основ земельного законода
тельства СССР, в которой 
прямо сказано, что передача 
земли в . аренду запрещается. 
Стало быть, арендатор — уже 
потенциальный нарушитель.

Или взять такой вопрос: 
зачем арендатору нормы, сме
ны, эталонные тракторы, 
условные гектары и т. п.? Все 
это атрибуты старых отноше
ний. Для арендатора важно 
знать, сколько он вложил в 
производство и по какой цене 
реализовал продукцию. От та
кого упрощения выигрывают 
и арендатор, и все народное 
хозяйство. Как заметил 
однажды директор совхоза 
«Вышне-Ольшанский» С. А. 
Будагов, после перехода на 
арендный подряд одной толь
ко бумаги на отчетности он 
сэкономил уже полтонны. 
Думается, что эти и другие 
вопросы развития агропро
мышленного комплекса най
дут свое отражение в реше
ниях предстоящего февраль
ского Пленума ЦК КПСС.

Товарищи! Возрождение 
села, переход к арендным от
ношениям — это поворот 
огромной политической важ
ности. Со времен нэпа и пе
риода коллективизации мы 
впервые проводим реформу • 
базиса, фундамента самой 
жизни, воскрешаем природ
ный интерес человека к зем
ле. И делать это надо не 
только ради сытости, хотя и 
это важно. Но, пожалуй, еще 
важнее вновь возродить 
крестьянина, озарись его 
жизнь светом здравого смыс
ла и высоких целей; дать ему 
простор для интеллекта и 
собственной инициативы. 
Коммунисты нашего поколе
ния обязаны делать все, что
бы дотянуть до этого гребня. 
Только тогда можно будет 
сказать, что борьба за пере
стройку и обновление увен
чалась успехом. Больше 
нельзя уже отступать, нам 
не простит этого народ.'

И в заключение, товари
щи, хотел бы сказать еще об 
одном. Наша земля богата 
большим культурным насле
дием. Здесь родились и ра
ботали известные всему миру 
писатели и поэты: И. С. Тур
генев, 170-летие со дня рож
дения которого только что 
отмечено, И. А. Бунин, Н. С. 
Лесков, А. А. Фет, Л. Н. Анд
реев, А. Н. Апухтин, М. М. 
Пришвин.

В нашей стране широко из
вестны имена историка Т. Н. 
Грановского, полярного ис
следователя В. А. Русанова, 
авиаконструктора Н. Н. По
ликарпова, композитора В. С. 
Калинникова, других выдаю
щихся деятелей культуры, 
науки и искусства, которые 
черпали здесь свое вдохнове
ние в неброской, но незабы
ваемой красоте этой земли. 
Не случайно И. С. Тургенев 
писал: «Когда я здесь, мне 
легко дышится. Легко пишет
ся, как будто сам воздух на
поен мыслями».

Хороших вам мыслей и 
доброго настроения, дорогие 
товарищи, на орловской, тур
геневской земле!

Совхоз наш глубинный, мно
гоотраслевой, таких много в 
Орловской области, в Нечер
ноземье, сказал С. А. Б у 
дагов, директор совхоза 
«Вышне-Ольшанский» Дол- 
жанского района. Оде:: ;гсс
проблемы и одни беды. Что
бы справиться с комплексом 
работ, приходилось грпвле- 
кать десятки механизаторов, 
других работников со сторо
ны. Особенно острым был де
фицит кадров в животновод
стве. Скажу откровенно, са
ма жизнь сделала меня ярым 
сторонником арендного под
ряда. В совхозе работаю уже 
10-лет. С большим энтузиаз
мом работали, чтобы поднять 
хозяйство. Укрепили матери
альную базу, меняли формы 
организации труда, а показа
тели росли слабо и не удов
летворяли нас. Начали ду
мать, как изменить отноше
ние к совхозной работе, ис
коренить безразличие. Ведь 
дома все, как правило, рабо
тают хорошо. Вот пример. У 
нас в совхозе есть М. И. До
рофеев, который в личном 
хозяйстве имеет 2 коровы, 3 
поросенка, 20 колод пчел. 
От каждой коровы получает 
по 6000 килограммов молока, 

✓а урожай картофеля в пере
воде на гектар 400 центне
ров составляет. Надо ска
зать, что у нас на Орловщине 
даже виноград и дыни выра- * 
щивают. Так вот, дома он от
личный хозяин, а в совхо
зе — средний работник. За
дали ему вопрос, почему же, 
Михаил Иванович, в совхозе 
вы работаете плохо. Он отве
тил, что не заинтересован ра
ботать в совхозе, поскольку 
в совхозе меньше 70 рублей 
не заплатят, а больше двух

сот не дадут. И начали мы 
думать всей партийной орга
низацией, как заинтересо
вать людей. Теперь, конечно, 
вопрос этот нам ясен. Глав
ное — это аренда. Уверен, 
альтернативы этому просто 
нет.

У нас в области вплотную 
арендным подрядом начали 
заниматься в прошлом году. 
Начали с областного семина
ра по арендному подряду. 
Проводилась учеба каждого 
руководителя хозяйства в об
коме партии, .были организо
ваны занятия в системе агро- 
прома и в райкоме партии, 
принимали экзамены. Идея 
арендного подряда понрави
лась и нам. Пошли с секре
тарем партийной организа
ции по домам. Нашли людей 
и убедили их. В ноябре 
прошлого года организовали 
4 арендных звена в животно
водстве. Сам не ожидал та
кого эффекта. Аренда была 
подобно взрывной волне. За 
два месяца работы арендных 
звеньев в полтора раза уве
личились надои молока, в 
два раза — привесы. Сокра
тились затраты и одновре
менно повысились доходы 
арендаторов. Словом, живые 
примеры без лишних слов 
убедили других работников в 
преимуществах арендного 
подряда. В совхозе за эти 
месяцы буквально все бур
лит. Это произошло потому, 
что был затронут личный ин
терес не только в материаль
ном смысле, но и в мораль
ном. В декабре мы провели 
организационную работу по 
формированию ' арендных 
звеньев, члены таких звеньев 
выбирали себе единомыш
ленников. В январе этого го
да весь совхоз перешел на 
арендный подряд.

Сегодня в совхозе вместо 
отделений и бригад создано 
37 арендных коллективов по
3 — 7 человек. Девять - из 
них — семейные. В таких 
коллективах отпала необ
ходимость подсчитывать 
КТУ и баллы, составлять гра
фики выходных и отпусков. 
Семья сама решает эти воп
росы.

Нашлись, конечно, и та
кие, которые не хотели но
вых отношений. Э ю  работни
ки мехмастерской. Всю 
жизнь они получали окла
ды — есть работа, нет ра
боты — давайте деньги. 
И когда весь совхоз перешел 
на подряд и они остались од
ни, мы поставили их перед 
фактом, предложили г новую 
систему оплаты труда. Мы 
ведь все должны теперь счи
тать каждую копейку и в ра
стениеводстве, и в животно
водстве. Два месяца лихора

дило, получали по 40— 50 руб
лей. Сократили количество 
работников мастерской, за
ключили договора 'и сейчас 
работают прекрасно. •

С сорока до четырнадцати 
человек сократили аппарат 
управления. Двенадцать спе
циалистов первыми перешли 
работать в арендные коллек
тивы, управленцы на данном 
этапе в совхозе являются как 
бы кооперативом, обслужи
вающим арендные звенья, ре
шают вопросы технологии, 
материально - технического 
снабжения, сбыта продукции. 
Оплата их труда осуществля
ется через нормативы отчис
лений от доходов. Если рань
ше на ферме 5200 свиней об
служивали. 53 человека, то 
сейчас с этим справляются 23 
работника, или 8  арендных 
звеньев. Откормом свиней за
нимаются 4 семейных звена, 
каждое из которых обслужи
вает по 7 0 0 —800 голов и 
производит в течение года до 
100 тонн мяса. А прежде в 
одном таком помещении ра
ботали 5 — 7 человек и про
изводили 2 5 —30 тонн.

Еще вчера хозяйство испы
тывало недостаток кадров, а 
теперь приходится думать, 
как лучше использовать выс
вободившихся 60  работников 
совхоза. Заканчиваем строи
тельство пищекомбината, 
строим крупорушку, совхоз
ный кирпичный завод.

Экономические отношения 
между арендными коллекти
вами очень просты и доступ
ны. они строятся йа принци
пах купли-продажи. Мы не 
доводим арендаторам ни пла
нов, ни хозрасчетных зада
ний, лимитов затрат. Они 
знают только два показателя: 
расчетную и планово-учетную 
цены. Весь первичный учет 
и взаиморасчет между звень
ями перенесен в чековую 
книжку, причем каждодневно 
•и до копейки. Одних бумаг 
стало меньше тонны .на пол
торы.

Арендаторы сами себе на
числяют зарплату и отдают 
ведомость бухгалтеру. Опла
та труда для всех категорий 
работников совхоза произво
дится только за продукцию 
через расчетные цены. В рас
четные цены включаются 
прямая оплата и все виды до
плат, в том числе тринадца
тая зарплата и- доплата за 
стаж работы. Раньше поло
вину времени экономисты, 
бухгалтеры, да и сам руково
дитель хозяйства и главные 
специалисты только и дела
ли, что начисляли зарплату 
и доплату. Нужно было кого- 
то наказывать, кого-то на
граждать. А теперь считаем 
так: если ты высококласс
ный, опытный работник, то 
производи больше продукции 
и больш е, получишь. Мы же 
не спрашиваем на рынке, с 
какой классностью работник 
произвел продукцию, ведь за

одинаковую продукцию всем 
платим одинаково.

К нам приезжают очень 
многие из разных районов 
нашей страны и первым де
лом спрашивают, что вы та
кого сделали, что у вас люди 
так рьяно взялись за аренду. 
Здесь важен сам подход к 
арендному подряду. Больно 
смотреть, как директор, эко
номисты, бухгалтеры, специа
листы вызывают работников 
и начинают агитировать, 
убеждать с помощью кипы 
бумаг килограммов на пятна
дцать — двадцать. И объяс
няют: здесь у вас лимит 
затрат, здесь хозрасчетные 
задания. Переходите, по
жалуйста, получайте за эко
номию и перевыполнение. 
Тут арендатор сразу уходит 
в сторону, боится— раз много 
бумаг, то все равно обманут. 
А мы пошли к арендаторам с 
одним листком бумаги, по
ставили себя на их место и 
решили оперировать только 
необходимыми цифрами. 
Арендатору нужно знать, по 
какой цене он будет покупать 
материальные ресурсы и по 
какой — продавать готовую 
продукцию. Только эти две 
цифры для них важ ны.'  В 
этом случае они знают, что 
никто -их больше в жизни не 
обманет.

Что дал арендный подряд 
хозяйству? Производство ва
ловой продукции возросло по 
сравнению с соответствую
щим периодом прошлого го
да на 59 процентов, удои мо
лока от коровы за 10 меся
цев увеличились на 640 ки
лограммов. КазаЛось, только 
недавно мечтали о трехтысяч
ном надое, а за 10 месяцев 
уже набрали 3500 кило
граммов молока, привесы 
удвоились. При плане прода
жи мяса 400 тонн в этом го
ду доы реализовали государ
ству 530 тонн и 100 тонн к 
концу года еще продадим. 
Повысилась рентабельность 
производства до 54 процен
тов. На каждого работника 
будет произведено продук
ции на 16 тысяч рублей. И 
все же главной победой я 
считаю изменение в настрое
нии, психологии людей. Р а
достно видеть, как человек, 
становится подлинным хозя
ином своего дела. Недавно 
ко мне приходит ветеран 
войны. Посмотрите, говорит, 
как доски из дому везут на 
ферму ремонтировать поме
щение. Если дома доски не 
нужны, зачем их покупать.

Аренда наступает на селе 
широким фронтом. У нас в 
районе полностью работают- 
все хозяйства. Это колхозы 
«Заря мира». «Искра» и 
совхоз «Луганский». Сегодня 
арендаторы являются на се
ле главной фигурой, все во
просы решаются вокруг них. 
С 1 января все работающие 
в нашем районе будут свя
заны арендными отношения
ми. Причем будут разные 
формы арендных отношений. 
В районе тот, кто перешел 
на аренду в начале года, тот 
даже обогнал тех, которые 
из года в год были .передови
ками. Есть в районе руково
дители хозяйств, выходцы из 
нашего совхоза, работаю
щие по 5 лет. Они хотели, 
уже бросать работу по бо
лезни или под другими пред
логами, а как уйти? В про
шлом году в этих хозяйствах 
перешли на аренду. Они го
ворят: мы буксовали по без
дорожью, а теперь нам видна 
дорога, мы вышли на ас
фальтированное шоссе. Про
дукцию увеаичили, и на
строение бодрое у них.

Аренда . идет дальше. У 
нас говорят, что начался вто
рой виток арендных отноше
ний. В эти дни к нам посту
пило одиннадцать заявлений 
с просьбой о создании не
больших семейных ферм на 
2 5 —30 коров с передачей 
земли в аренду. К этой рабо
те мы приступили, уже и по
мещение достроили. В тече
ние двух-трех месяцев отра
ботаем экономические отно
шения и начиная где-то с 
весны будем широко строить 
семейные фермы.

Семейная ферма решает 
все проблемы села. Первое— 
это воспитание детей. Вто
рое — свободный труд сво
бодного человека. Не надо 
ходить на работу за три ки
лометра: все под рукой — 
/том, ферма. Высокая меха
низация с высокоэффектив
ной технологией, вплоть до 
компьютера. И ставит семей
ная ферма задачу — надо
ить не три и не три с поло-* 
виной, а шесть-семь тысяч 
килограммов молока. Такая 
ферма полностью раскроет 
интеллект человека.

Когда ветераны труда, 
войны, пенсионеры узнали, 
что партийная организация 
совхоза приняла решение 
восстанавливать таким путем 
все заброшенные, ранее не
перспективные села, они 
пришли, поблагодарили и 
сказали: будем помогать, хо
тя и старики. Возродите то, 
что было брошено. Таким 
образом, думаем восстано
вить все неперспективные 
села. И молодежь потянется. 
Из Крыма едут, приехали две 
семьи, берут ферму и будут 
работать.

Говоря об арендных отно
шениях, меня, как директора 
совхоза, больше всего волну
ет подход к аренде. Арен- • 
да — экономическая рефор
ма. Но к аренде подходят не 
по-экономически. Едут к нам 
много, я уже говорил. И 
главное, что всех беспоко

ит,— очень высока заработ- 
ная плата арендаторов. Ко
гда мы были на встрече в 
ЦК с арендаторами, высту
пал Е. С. Строев и сказал, 
что пора ученым дать пра
вильное направление в выбо
ре расчетной цены. Потом 
выступил директор совхоза 
из Белоруссии, ответил на 
вопрос первого секретаря 
Орловского обкома так: това. 
рищи, не делите копейку. 
После совещания подошел к 
нему и спрашиваю, как это— 
не делите копейку? А он го
ворит: кто составил расчет
ные цены? — Экономисты. 
Как составили? — По реко
мендации Госагропрома 
СССР.

Я боюсь, что, если руко
водствоваться рекомендация, 
ми Госагропрома СССР по 
расчетным ценам, аренду мы 
не увидим больше. Почему? 
Потому, что, к примеру, в 
силу каких-то обстоятельств 
себестоимость центнера при
веса составляет 1000 руб
лей. В рекомендациях пред
лагают так: снимите 25 про
центов накладных расходов, 
все остальное — расчетная 
цена. То есть снимите 25 
процентов, а 750 рублей — 
расчетная цена. Арендатор 
заключил договор, два меся
ца поработал и заработал 
4 0 — 50 тысяч рублей. Руко- 

.водство, экономисты эти' 
деньги ему не отдают. А он 
говорит, что опять обманули 
и будут дальше обманывать. 
Я знаю такие случаи, поэто
му хочу акцентировать на 
этом внимание.

В хозяйстве же белорус
ского директора, как потом 
выяснилось, у арендаторов 
при средних показателях 
производства выходит по 
28 тысяч рублей.

Нужно выработать такие 
экономические отношения, 
которые позволяли бы и 
арендатору заработать, и 
дать прибыль совхозному 
производству. Только таким 
путем можно решить эти во
просы.

Работа на арендном подря. 
де у нас идет только один 
сельскохозяйственный год. 
Все работники, коммунисты 
совхоза уверены, что это — 
правильная форма ведения 
хозяйства на данном этапе, 
которая позволяет не только 
увеличивать производство 
продукции, но и утверждать 
достоинство каждого челове
ка на своем месте. Мы все 
считаем правильной целена
правленную линию Цент
рального Комитета, настой
чивую работу' обкома, рай
кома партии по внедрению 
арендного подряда.

Руководитель арендного 
коллектива колхоза «Крас
ное знамя» Орловского рай
она Ю. В. Аленичев поделил
ся:

Когда я работал в колхозе 
старшим инженером, при
знаться, не совсем был удо
влетворен своим делом, пото
му что итог зависел во мно
гом не только от меня само
го. Ведь по сути дела инже
нерные работники выполня
ют роль снабженца. Приез
жаешь в РТГ1 — то одной 
запчасти нет, то другой. Бы
ло такое чувство расстройст
ва: знаешь, что механизаторы 
ждут, волнуются, а  у тебя 
ничего и не вышло.

Когда в области появились 
первые арендные коллекти
вы, я задумался над этим, не 
попробовать ли самому. Тог
да уже много читал, слышал 

■об этом и понимал, что арен
да делает крестьянина хозя
ином земли, результаты тру
да в первую очередь зависят 
уже от самих арендаторов. 
Поговорил с механизаторами 
о своей задумке, и они меня 
поддержали.

В начале этого года мы 
обратились в правление кол
хоза с предложением о соз
дании арендного коллектива 
в количестве 9  человек по 
выращиванию сахарной свек
лы с полным севооборотом. 
Правление колхоза, партий
ная организация пошли на
встречу. Нам передали 1034 
гектара пашни, необходимый 
набор сельскохозяйственной 
техники, оборудования, дру
гие производственные фонды 
на общую сумму 205 тысяч 
рублей. РАНО, специалисты 
хозяйства помогли произве
сти необходимые расчеты, 
которые, в общем-то, заклю
чались только в определении 
расчетных цен. по которым 
мы должны были работать. 
Пришлось самому мне и ме
ханизаторам заняться изуче
нием основ экономики.

К весна уже подготовили 
всю технику, организованно 
провели полевые работы, и 
все это было сделано своими 
силами. В прошлые годы все
гда к  этой работе привлека
лось не менее 15 механиза
торов из города.

Аренда на глазах начала 
изменять отношение людей к 
делу. Каждому было уже не
безразлично качество выпол
няемых работ. Механизато
ры бережно ста;) и относить
ся к технике. Все это дало 
положительные результаты.
В нашем хозяйстве, постоян
но испытывающем недоста
ток в трудовых кадрах, осо
бенно механизаторов, даже в 
лучшие годы сборы зерна 
составляли всего по 12— 13 
центнеров, а мы уже в этом 
году смогли получить по 30 
центнеров с гектара. Увели
чилась урожайность и дру
гих культур.

Нас радует и то, что сни
жены затраты на производ

ство продукции. Себестои
мость одного центнера зерна 
составляет 6 рублей, сахар
ной свеклы — 2  рубля -50ко
пеек, производительность 
труда выросла более Чём в 2 
раза и составила на каждого 
члена коллектива 44 тысячи 
рублей. Мы теперь убежде
ны, что именно аренда -^-путь 
укрепления экономики хо
зяйства, она делает нас на
стоящими хозяевами. Вот по
чему аренда для нас теперь 
уже не кратковременная кам
пания. >

Уже с 1989 года мы за
ключили с правлением кол
хоза договор на 8 лет с тем, 
чтобы пройти хотя б ы , пол
ных два цикла севообброта. 
И сейчас уже начали работы 
над улучшением структуры 
земли, готовим высококаче
ственные семена.

Не скрою, что у щк^.были 
проблемы. Например, при 
внедрении расчетных цен 
возникали опасения — опти
мально ли выбран вариант. 
Завышенные цены могли по
родить иждивенчество, дать 
возможность получать неза
работанные деньги, а зани 
женные — разочаровать, а 
может быть, и привести к 
распаду коллектива. Мьд тща
тельно думали над этим, и 
сейчас эти наши опасения 
позади. Я приведу такие 
цифры. У нас расчетная це
на одного центнера сахарной 
свеклы 2 рубля 80 копеек, 
закупочная — 6 рублер 20 
копеек. Поначалу казалось, 
что это арендаторам .-невы
годно. Но, когда подсчитали, 
взвесили свои возможности, 
выяснилось, что и мы имеем 
хорошую зарплату .и, . есть 
деньги, на которые можно 
развиваться колхозу, .стро
ить соцкультбыт;.

Мы пошли и дальше. При
няли решение, что с отового 
года будем продавай? про
дукцию колхозу по заку
почным ценам с отчислени
ем арендной платы. Для че
го это сделали? С тем, чтобы 
усилить именно нашу заинте
ресованность в качестве и 
реализации своей продукции. 
Ведь ни для кого не секрет, 
если я продаю продукцию по 
расчетной цене 5 рублей, 
то меня больше не волнует, 
по какой цене продал колхоз 
эту продукцию: то ли по 13 
рублей, то ли по 17 ' руб 
лей — это ,уже мне безраз
лично. А сейчас если мы 
будем работать именно по за
купочным ценам и будем 
платить арендную плату, то, 
в общем, наша заинтересо
ванность в этом возрастет. 
Это будет выгодно и нам, и 
хозяйству.

На будущее у нас есть 
еще и задумка открыть свой 
счет в банке. Чтобы прийти 
к этому, будем совершенст
вовать свою работу во всех 
направлениях. Нам необходи
мо также заключать догово 
ра с арендными коллектива
ми других отраслей, кото
рые, кстати, уже работают у 
нас тоже на арендном подря
де.

Наш колхоз включен в 
программу «Сто», о которой 
говорилось здесь. За время 
ее действия для хозяйства 
много удалось сделать, осо
бенно в социальной сфере. 
Возведены 21 квартира, тор
говый центр, детский сад. И 
мы сейчас уверены, что 
аренда даст новый мощный 
импульс для подъема эконо
мики хозяйства. Вот почему 
с 1 января 1989 года весь 
колхоз будет работать на 
арендном подряде.

На трибуне — руководи
тель семейного арендного 
коллектива колхоза «Новая 
жизнь» Знаменского района 
Е. С. Знаменская.

В последнее время, сказа
ла она, мне часто задают 
один и тот ж е вопрос: как 
я — городской житель — 
стала сельским арендато
ром? Действительно, роди
лась и выросла в городе. По
сле окончания строительного 
техникума работала в проект
ном институте. В выходные 
дни часто ездила к родствен
никам на село. И мне все 
больше хотелось остаться там 
работать. Окончательное ре
шение было принято в 1983 
году.

Не скрою, что в первые 
же дни работы дояркой я 
встретила большие трудно
сти. Ветхая ферма, отсут
ствие механизации, нехватка 
кормов. Оказалось, что помо
гать намного проще, чем са
мостоятельно выполнять весь 
объем работ. Явно не хвата
ло опыта, знаний, хозяйского 
подхода, присущего большин
ству сельских тружеников. 
Всему этому я училась У 
родной тети, члена КПСС 
Ивашковой Надежды Тихо
новны. Кроме того, поступи
ла в Орловский сельскохозяй
ственный институт. Так по
степенно проходило мое ста
новление, росли результаты

Но надо прямо сказать, что 
годовой' удой молока от ко
ровы оставался низким. Мо
локо, как говорится, у коро
вы на языке. А вот положить 
на язык было и нечег-о. То 
не подвезли корма, то их ма
ло, то не того качества.. И 
весь наш труд, я имею в ви
ду труд доярки, шел насмар
ку. Мы часто задумывались 
над вопросом, что ..нужно 
сделать, чтобы не 'бь(ть ни от 
кого зависимый. Выход из 
положения подсказала^-сама 
жизнь — аренда. В этом мы

(Окончание на 3-й стр .).
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(Окончание.
Начало на 1-й и 2-й стр .).

•г убедились на собственном 
.опыте. С 1987 года наш кол

л е к т и в  в составе 6 человек 
(все родственники) арендует 
285 гектаров земли, 90  ко
ров, животноводческие поме
щения, сельскохозяйственную 

г-технику и другие производ
ственные фонды общей стои
мостью 320 тысяч рублей.

Теперь с закрепленной 
площади мы полностью обес
печиваем поголовье кормами 
собственного производства, 
да еще и продаем излишки.

‘ ' На 1500 килограммов воз
росли надои молока от коро
вьи Если до перехода на 

'“„арендный подряд надой на 
ГЛ-дашей ферме не превышал 
4 ‘ 2500 килограммов, то в теку

щей году уже к празднику 
Великого Октября надоили 
от коровы по 4000 килограм- 

ч‘°мО'в. А за год будет 4300 ки
лограммов молока. Себестои
мость его центнера составит 
23 рубля, что на 7 рублей 
меньше, чем до перехода на 
аренду. Втрое выросла про- 

:,г изводите л ьность труда. По 
ожидаемым итогам — 39 ты
сяч рублей на человека.

• ’ Правление колхоза рассчи
тывается с нами ежемесячно 

' за молоко по фактической 
цене реализации. В среднем 
она сложилась у нас 36  руб- 

! лей за  центнер. От стоимости 
1 проданной нами продукции 

мы отчисляем хозяйству 
’ 34 процента выручки. Оста
ток — наш хозрасчетный до
ход. Скажу откровенно — та- 

—Ьая система взаиморасчетов 
1 с очень проста ’ и понятна. 

Каждый из нас твердо знает, 
■что все заработанное полу
чит.

. Резервы наши не исчерпа- 
■т >ны: Но дальше наращивать 

продуктивность на генетиче
ском потенциале имеющегося 

он «поголовья очень трудно. 
Председатель Всероссийско
го совета колхозов Василий 
Александрович Стародубцев 
обещал нам продать 100 не- 
теЛей. Если он свое слово 

/га сдержит, то мы обязуемся 
..получить от них на 1000 ки
лограммов больше, чем он 
получает у себя на ком
плексе.

Мы также намерены орга
низовать на месте переработ
ку молока й заняться произ
водством сыра. В этом мы 

-у, рассчитываем на помощь со 
стороны агропромышленного 
комитета.

Я была участницей Всесо
юзного совещания арендато-... 
ров, которое недавно процо- 

■ дилось.в ЦК КПСС. С него 
я вынесла глубокую уверен- 

» ность в правильности прово
димого партией курса. Полу
ченные на совещании впе
чатления, собственный опыт 
работы в новых условиях 
убеждают в том, что именно 
аренда позволит нам почув
ствовать себя подлинными 
хозяевами, ощутить радость 

, -труда.
В колхоз имени КПСС 

Урицкого района я приехал из 
Казахстана по призыву газе
ты «Комсомольская правда», 
сказал руководитель аренд
ного коллектива, заведующий 
Подзаваловской фермой В .  Э. 
Райс. Этот край сразу ж е по
нравился. Люди хорошие, от
зывчивые. Зеленые холмы, 
перелески. Места очень кра
сивые.

КолхОз наш — один из са
мых крупных в Урицком рай
оне и в недавнем прошлом 
был одним из самых запу
щенных. Количество трудо
способных еще два года на- . 
зад не превышало 150 чело
век. Бездорожье. Полная жи- 

, тейская неустроенность. И 
разъехались люди по разным 
городам и весям. Усадьбы за
росли чертополохом, крапи
вой.

Особенно трудное положе
ние сложилось на Подзава
ловской ферме, где мне пред
ложили работать. Здесь на 
пять групп коров осталась к 
тому времени всего одна до
ярка — Любовь Ивановна 
Сопова в возрасте 58 лет. 
Остальные приходили по на- 
ряду. Среднегодовой надой 
от коровы составлял в то вре
мя 1850 килограммов.

Вместе с оставшимся мест

ным населением нам предсто
яло вдохнуть жизнь в это хо
зяйство, в эту запущенную 
ферму. Скажу, что большую 
роль сыграла программа 
«Сто», связанная с переуст
ройством 100 отстающих и 
низкорентабельных хозяйств 
области. Хотя и медленно, но 
стала выстилаться надежная 
дорога, которая позволяет те
перь за полчаса добраться до 
Орла. Раньше приходилось 
сутки-двое добираться сюда. 
Поднялись три многоквар
тирных дома, а также от
дельные коттеджи. Обновля
ются потерявшие владельцев 
крестьянские усадьбы. За 
два года в строй было введе
но 90 квартир.

Постоянно, пополняется 
колхозная семья, которая уже 
сейчас насчитывает 284 тру
доспособных. Причем полови
на работающих — в возрасте 
до 30  лет. Возросла комсо
мольская ррганизация. В 2,5 
раза увеличилось число 
школьников. Кстати, когда я 
приехал в это хозяйство, моя 
дочка была 47-м учеником в 
школе. В этом году к Дню 
Советской Кцнституции сдан 
отличный детский садик на 
50 мест, который сразу же 
заполнился до отказа. В пер
спективе — сооружение клу
ба, торгового центра, спор
тивного комплекса, а затем и 
музыкальной школы.

Переустройство села, под
крепленное освоением про
грессивных форм организа
ции труда и интенсивных тех
нологий, позволило вплотную 
заняться укреплением эконо
мики хозяйства. Причем осо
бая ставка делалась на аренд
ный семейный подряд. На 
ферме, например, важно бы
ло создать стабильный кол
лектив, навести порядок в со
держании и ‘ кормлении жи
вотных. Мы и занялись этим. 
Особенно подкрепило, наши 
усилия создание специализи
рованного кормодобывающего 
звена, которое уже в первый 
год сполна обеспечило корма
ми все поголовье. Это помог
ло реализовать резервы про
дуктивности нашего в общем- 
то неплохого стада, которое 
в прошлом страдало от бес
кормицы. И уже в 1987 году 
средний надой от коровы воз
рос в целом по ферме до 
2948 килограммов, а сейчас 
мы выходим на 3600 кило
граммов. Но и это не предел. 
Рассчитываем выйти уже в 
будущем году на четырехты
сячный рубеж. А там будем 
настойчиво бороться за дос
тижение 5-тысячных надоев.

Резервы,,для этого — не
малые. Подготовлено 200 те
лок. Ведется голштинизация, 
укрепляется кормовая база. 
На нынешнюю зимовку, на
пример, в расчете на услов
ную голову скота припасено 
27 центнеров кормовых еди
ниц —это без учета концент
ратов.

Арендный подряд и хоз
расчет побудил нас строго 
учитывать производствен
ные затраты, так как они 
непосредственным образом 
отражаются на себестоимо
сти продукции и на нашем 
заработке. Благодаря интен
сификации труда и совмеще
нию обязанностей число жи
вотноводов на ферме удалось 
сократить с 27 до 17 челЬ- 
век. Мы прикинули, что мо
жем вполне управиться без 
двух ночных и двух дневных 
сторожей, кочегара, трех сле
сарей, заведующего фермой. 
Кстати, обязанности заведу
ющего фермой исполняю я. 
Внедрили двухсменный ре
жим работы.

В новых условиях работы 
вместе с ростом надоев зна
чительно улучшились все
экономические показатели. 
Страшно сказать, что в не
далеком прошлом себестои
мость центнера молока на 
нашей ферме доходила до 
90 рублей. Но теперь нам 
удалось снизить ее до 27 
рублей.

Мы постоянно считаем за 
траты и применяем внутри
хозяйственные деньги, кото
рыми расплачиваемся за ока
занные нам услуги, предо
ставленные материальные ре. 
сурсы. С начала года на на
шем лицевом счете в каче

стве резерва скопилось более 
5 тысяч рублей. Так что 
арендный подряд дал уже 
свои конкретные результаты. 
Но на достигнутом останав
ливаться не собираемся. По 
нашему мнению, гораздо 
больший эффект могут обес
печить сравнительно неболь
шие, в том числе семейные 
коллективы, в которых лю
ди отличаются единством це
лей. На них мы теперь наме
рены основную ставку де
лать. Уже сейчас на ферме 
создано Звено для откорма 
скота. На очереди создание 
звена по уходу за нетелями

Арендные коллективы 
подняли отдачу полей и 
ферм, укрепили финансовое 
состояние колхоза. Вместо 
прежних убытков коллектив 
стал теперь получать до мил
лиона рублей прибыли, что 
позволило перейти на само
финансирование, приступить 
к погашению кредитной за
долженности. В прошлом го
ду, например, было возвра
щено государству 600 тысяч 
рублей. Ныне эта сумма со
ставит еще около 700 тысяч 
рублей потому, что успешно 
выполняются планы произ
водства и продажи основ
ных видов продукции.

Наш колхоз — не одно
роден по национальному со
ставу. Вместе с русскими 
трудятся теперь украинцы, 
белорусы, буряты, татары, 
чуваши, карачаевцы. Я  — 
немец по национальности. И 
все мы живем и работаем 
единой дружной семьей.

Завершая разговор, нельзя 
не сказать о некоторых проб, 
лемах наших арендаторов. 
Нам не выгодно держать 
мощную дорогостоящую тех
нику. Нужны легкие и в то 
же время производительные 
тракторы. Забыты давно кон. 
ные косилки, грабли, плуги, 
индивидуальные доильные 
аппараты.

В заключение скажу, что 
арендный подряд — будущее 
нашего села и нужно всяче
ски развивать и совершенст
вовать его. Он позволит в ко
роткий срок добиться значи
тельного увеличения произ

в о д ства  продукции.
Мне, как человеку, прожив

шему свои 50 лет в деревне, 
испытавшему на себе все ра
нее осуществляемые рефор
мы в сельском хозяйстве, 
пришлись по душе нынешние 
направления в аграрной поли
тике нашей партии. Так на
чал свое выступление Л . П . 
П еш ехонов , руководитель ко
оператива «Костер» колхоза 
«Родина» Троснянского райо- , 
на. •’

В колхозном производстве 
я принимаю участие с Ш лет. 
Работал трактористом, ком
байнером, главным механи
ком колхоза, 16 лет — пред
седателем колхоза. В послед- 

. нее время был председателем 
сельского Совета. Но дума о 
земле в моем сознании жила 
постоянно. Морального удов
летворения даже от работы 
председателем колхоза я не 
получал. Хотелось • самостоя
тельности, но ее не давали.
У меня росли два сыйа, кото
рые видели, с какими трудно
стями встречался я на пред
седательской работе. Но, не
смотря на это, тоже решили 
связать свою судьбу с сель
ским хозяйством. Оба они и 
жена старшего сына Николая 
окончили Тимирязевскую 
академию. Николай окончил 
ее с отличием. Несколько лет 
работали по специальности, 
но тоже полного удовлетворе
ния на работе не было. Ме
шали и не давали развернуть
ся инструкции, постоянные 
указания, порой совершенно 
неприемлемые для конкрет
ных условий. Меня беспокои
ло, что настроение у сыновей 
работать добросовестно и 
творчески погаснет.

И вот, имея такой семей
ный интеллектуальный потен
циал, желая принести больше . 
пользы Родине, я поделился 
мыслью с сыновьями об орга
низации кооператива по про  ̂
изводству цемян многолетних 
трав. Создание именно та
кого кооператива обусловлено 
тем, что семеноводство мно
голетних трав является узким 
местом развития кормовой

базы, а также тем, что сы
новья и невестка — специа
листы, агрономы-луговоды. У  
нас есть кому вести учет — 
моя жена бухгалтер-эконо
мист, все же мужчины — ме
ханизаторы широкого про
филя.

Немало времени прошло в 
обсуждении нашей задумки. 
Все мы обсчитали, прикину
ли, взвесили «за» и «против» 
и решили, что направление 
выбрали правильное, дело на
чинаем серьезное и ответст
венное. В мае под родитель
ской крышей собрались 
14 душ, чтобы крестьянской 
семьей приступить к работе.

Мы получили поддержку в 
районе, полное понимание и 
одобрение нашей идеи в об
ластном комитете партии и 
начали создавать коопера
тив, который назвали «Ко
стер». Заключили договор с 

■ колхозом «Родина» о переда
че нам в аренду 2.530 гекта
ров земли, зарегистрировали 
в райисполкоме устав, откры
ли свой счет в агробанке. 
Облагропром выделил нам в 
продажу 3 трактора, 2 авто
мобиля, набор необходимой 
техники и сельхозинвентаря, 
оказал помощь в приобрете
нии семян, минеральных 
удобрений, гербицидов. После 
агрохимобследования земли 
внесли необходимые удобре
ния, провели известкование, 
организовали борьбу с сорня
ками. На 115 гектарах сво
бодной земли посеяли в чи
стом виде широкорядным спо
собом клевер белый, клевер 
красный одноукосный и дву
укосный, ежу сборную, ко
стер безостый, люцерну. В зи
му они пошли в хорошем со
стоянии. На проведение этих 
работ, на покупку семян, 
тракторов и почвообрабаты
вающей техники мы израсхо 
довали 150 тысяч рублей. А 
всего планируем взять в Аг
ропромбанке ссуду в преде
лах 300—330 тысяч рублей, 
которые необходимы для при
обретения уборочной технцки 
и техники для подработки и 
сушки семян. Мы покупаем 
комбайн «Е-516» производст
ва ГДР, который дает не бо
лее трех процентов потерь. 
Он, конечно, очень дорог. На
деемся за счет экономии на 
потерях оправдать его за 
один год. Со всеми долгами 
планируем рассчитаться уже 
в 1991 году.

Свою деятельность не со
бираемся ограничивать толь
ко производством семян мно
голетних трав. С зимы 
1989— 1990 годов начнем 
заниматься откормом молод
няка крупного рогатого ско
та. Считаем, что это будет 
самое дешевое мясо в райо
не. т. к. в дело будет идти в 
основном побочная продук
ция нашего производства — 
сено, полова, солома, свое 
зерно. Приступили к созда
нию пасеки на 100— 120 пче
лосемей, 20 семей ' мы уже 
имеем. Думаем оказывать хо. 
зяйствам в районах на дого
ворных началах услуги по 
созданию долголетних куль
турных пастбищ и сеноко
сов — своими силами, своими 
семенами и, конечно же, 
оставив за собой агротехни
ческое обоснование этих ра
бот. В настоящее время за
канчиваем строительство ан
гара для хранения техники: 
ведь она теперь наша и при
том очень дорогая, порой, 
правда, не отвечающая той 
цене, которую за нее берут. 
Затем будем строить меха
низированный гок, скотный 
двор и хранилище для кор
мов.
, Не все, конечно, шло глад

ко со становлением нашего 
кооператива, поскольку это 
дело новое не только для 
нас. Порой встречали непо
нимание со стороны рядовых 
колхозников, специалистов и 
руководителей хозяйств 
Многие вначале были против 
передачи земли в аренду, хо
тя смотрят на наши посевы 
и на нас с долей доброй за
висти и уважения. Тяжело 
решался вопрос об арендной 
плате за землю. Мы не мог
ли найти методики определе
ния арендной платы за гек
тар пашни. На основе реко
мендации. Института эконо

мики облагропром насто
ял на оценке 1 гектара 
земли в 700 рублей, уповая 
на большую доходность на
шего дела, хотя за 1987 
год — лучший по результа
там — колхоз получил доход 
с 1 гектара, равный 320 
рублям. Большие трудности 
мы встретили при приобрете
нии техники, гербицидов.

Наш кооператив — это 
настоящее, хотя и малень
кое хозяйство. Для успеш
ной работы необходимо мно
гое: стройматериалы, горю
чее, металл и другое. Ниче
го этого в свободной продаже 
нет. Многое добываем с по
мощью областных организа
ций. В связи с этим мне при
ходится становиться экспе- 
дитором-доставалой, а не по
левым рабочим, как это дол
жно быть.

За дело мы взялись смело, 
но не чувствуем полной уве
ренности в завтрашнем дне, 
поскольку нет закона об 
аренде, где должна быть от
ражена система налогообло
жения сельскохозяйствен
ных кооперативов, социаль
ный статус их членов, га
рантии экономической само
стоятельности, возможности 
свободной реализации полу
ченной продукции.

После публикации газетой 
«Известия» за 7 сентября 
с. г. нашего семейного сним
ка и небольшой статьи о на
шем кооперативе в одном 
из полученных нами писеу 
Григоренко из Киевской об
ласти задает вопрос: «Не
боитесь ли вы. что будет с 
вами через 20 лет?»

Думаем, чте целесообраз
но было бы платить аренд
ную плату за землю государ
ству, а не колхозу, чтобы не 
порождать иждивенческих 
настроений от получения вы
соких прибылей за счет 
арендаторов, тем более что 
земля — собственность госу
дарственная. Следовательно, 
нужен закон о землепользо
вании. Мы считаем, что наша 
форма кооператива наиболее 
полно отвечает требованиям 
сельскохозяйственного про
изводства на сегодня, возвра
щает крестьянину чувство 
истинного хозяина земли.

В нашем кооперативе нет 
основы для надежды на иж

дивенчество. Здесь можно 
надеяться только на свои 
способности, знания и труд. 
Мы твердо уверены, что эта 
форма найдет многих после
дователей. Об этом говорит* 
поток писем и делегаций в 
наш кооператив. Конечно," 
нужна большая кропотливая 
разъяснительная работа пар. 
тийных комитетов, нужно, 
чтобы за дело брались спе
циалисты, особенно моло
дежь, у которой и знаний и 
задора хватает. Но робость 
взять на себя ответствен
ность за судьбу перестройки 
на селе еще сильно дает о 
себе знать. Не будет секрета, 
если скажу, что преслову
тые незаработанные оклады 
не способствуют проявле
нию инициативы и предпри
имчивости у специалистов.

Аренда и только она мо
жет возродить дух русского 
крестьянина, человека-тру- 
женика, человека-хозяина, 
бережливого и рачительного, 
умеющего устраивать свою 
жизнь и помогать ее делать 
таковой другим.

У нас на базе, а мы ее на
чали строить с нуля, на го
лом. месте, есть сосед Фомин 
Максим Федорович, которо
му 85 лет. И вот, когда мы 
получали технику и привезли 
бороны он, проработавший 
всю, жизнь учителем, без на
шей агитации, без нашей 
просьбы взялся за дело. Все 
эти бороны и штабели разо
брал, гайки все подтянул, й 
потом сыну старшему гово
рит: «Попробуй, проверь, а 
то, может, я слабовато под
тянул». Это 85 лет старику!
Я спрашиваю: «Максим Фе
дорович, ну что вас застави
ло?» «Я тоже хочу хоть 
чуть-чуть участвовать в пе
рестройке».

Ведем мы сейчас строи
тельство, и второй товарищ, 
Григорий Владимирович, с

1905 года рождения, хо
дит почти каждый день. «Эх, 
— говорит,— годиков бы два
дцать тому назад как бы я с 
удовольствием с вами пора
ботал».

Понимаете, как люди вос
принимают это новое. Нас 
это тоже очень радует.

М. С. Горбачев возложил 
цветы к памятнику В. И. Ле
нину.

В этот же день М. С. Гор
бачев, другие участники со
вещания побывали в колхозе 
имени XXII партсъезда Ор
ловского района, посетили 
арендную семейную ферму 
Муцановых в колхозе имени 
XX партсъезда Урицкого аг
ропромышленного объедине
ния, ознакомились с работой 
партийной организации и 
правления колхоза «За ком
мунизм» того же объедине
ния.

На улицах Орла состоя
лись встречи и беседы М. С. 
Горбачева с жителями об
ластного центра. Первая бы
ла в аэропорту. Михаила Сер
геевича окружили рабочие 
часового объединения «Ян
тарь», трикотажной фабрики, 
строители. Разговор сразу же 
заходит о главном, о том, что 
волнует сейчас миллионы лю
дей: как ускорить перестрой
ку. в полном объеме вопло
щать в дела все намеченное 
XIX партийной конферен
цией.

Как бы суммируя много
численные реплики, предло
жения, высказывания собе
седников, М. С. Горбачев го
ворит:

Теперь, товарищи, надо 
жить по конференции. А это 
значит и работать, и думать, 
и в завтра заглядывать так, 
как мы договорились. А дого
ворились мы, как известно, о 
важных вопросах.

Не так просто идет рефор
ма, как вы сами видите и чув
ствуете. Она потребовала от 
всех нас поразмышлять, ина
че взглянуть на себя. Не на
до бояться смотреть на себя 
и видеть все кар есть. И не 
думать, что кто-то не пере
страивается, а я, мол, уже 
перестроился. Нет, нам надо 
всем перестраиваться.

М. С. Горбачев интересует
ся, как проходит отчетно-вы
борная 'кампания в партий
ных организациях области. 
Ему отвечают:

Интересно, активно, чест
но, самокритично, а порой 
даже бурно. Такой дух при
сущ и уже состоявшимся 
районным партийным кон
ференциям, и он, по мнению 
людей, отвечает стилю рево
люционной перестройки всех 
сфер нашей жизни.

М. С. Горбачев. Вот такая, 
и должна быть жизнь в стра
не. Нашенская, социалистиче
ская, трудовая. Чтобы чело
век труда чувствовал себя хо
рошо, уверенно. А от тех, кто 
пытается эксплуатировать со
циализм, кто корыстно при
строился к нему, надо очи
щаться. Через хозрасчет, ре
форму, самоуправление в 
трудовых коллективах, через 
такую вот атмосферу на парт
собраниях, через политиче
скую реформу в Советах мы 
сумеем добиться, чтобы на
род везде все дела взял в 
свои руки.

Во время одной из бесед 
М. С. Горбачев интересует- . 
ся, как обстоят дела со снаб
жением продуктами питания.

Голос. В молочных продук
тах недостатка нет. Птица, 
яйца — бесперебойно.

М. С. Горбачев. Значит, 
снабжение продуктами все-та- 
ки лучше, чем прежде?

Голос. Намного лучше.
М. С. Горбачев. Мы выде

лили именно эти вопросы. 
Продовольствие — в первую 
очередь, затем . жилье, това
ры и медицина. Будем нажи
мать основательно, чтобы 
прежде всего эти проблемы 
подтянуть. Это самое груд
ное. Кстати, к вопросу о

жилье. Ведь когда-то по стра
не орловскую непрерывку 
изучали, ваш опыт, равня
лись на вас...

Голос. С жильем еще пока 
трудно. Было время, она 
примолкла, наша непрерывка.

М . С.- Горбачев. Сколько 
ежегодно в Орле жилья 
строят?

Голос. Примерно 185 ты
сяч квадратных метров было 
в разгар орловской непре
рывки. А сейчас планируем 
200 тысяч квадратных мет
ров. Одно время съехали до 
130 тысяч. Сейчас поднима
емся до 200.

М . С. Горбачев. Знаете, 
что получилось? Кто-то при
шел к выводу, что мы, дес
кать, достигли большого 
уровня по вводу жилья. Так 
и было. Мы действительно 
занимали первое место в ми
ре по объему жилищного 
строительства. А потом оста
новились. И многие обогнали 
нас, пока мы стояли. Сейчас 
мы начали наращивать тем
пы. Думаю, что уже за эту 
пятилетку мы выиграем один 
год, за пять лет освоим про
грамму- шести. Уже сейчас 
таковы наши масштабы и 
темпы. Включили все формы 
строительства: и индивиду
альные, и кооперативные, и 
местные, и молодежные... И 
дело пошло.

Голос. Это хорошо. Однако 
надо наращивать и качество.

М . С. Горбачев. Безуслов
но. Иначе не годится. Сквер
ное качество — это тоже 
один из видов очковтиратель
ства. «Липа» сейчас никому 
не нужна.

Голос. Михаил Сергеевич, 
можно вопрос?

М . С. Горбачев. Да."
Голос. Мой друг в партий

ных органах работает. Как ни 
придешь, он все время на ра
боте, а зарплата у него мень
ше, чем у меня на заводе. 
Будут ему хоть добавлять?

М . С. Горбачев. А сколько 
разговоров, что партработни
ки. дескать, много получают. 
Я скажу вам так: что ка
сается партии, то тут многое 
меняется, и вы сами чув
ствуете это по парторганиза
циям, по деятельности райко
мов. Мы сейчас аппарат 
уменьшаем. Высвободившие
ся средства будут использо
ваны для поднятия уровня 
оплаты. Чтобы на партийную 
работу можно было брать 
людей квалифицированных, 
опытных, грамотных. Так же, 
собственно, как и вы делаете 
у себя на заводах, в хозяйст- 

' вах.
А знаете, почему мы к вам 

приехали? Потому что вы на
чали работать лучше, у . вас 
появилось что-то такое, что 
заинтересовало других. Во
обще, я думаю, надо как раз 
ездить туда, где трудно, но 
где люди из этих трудностей 
выбираются, ищут пути. Вот 
мы и хотим посмотреть, что 
делается на Орловщине по 
продовольственным делам.

Голос. Делается многое, 
жаловаться нечего. Надо что
бы и дальше так же было...

М . С. Горбачев. Так и 
должно быть. Уже виден ко
нец этой пятилетки. Пока 
она продолжается, каждая 
область, республика имеют 
твердое задание на этот срок, 
а все, что они произведут 
сверх задания, останется на 
местах. Принцип, по-моему, 
хороший. Хочешь жить луч
ше, лучше и трудись.

Так должно быть всюду. 
Будут стабильные нормати
вы, хозрасчетные задания, а 
все, что произведете сверх 
того, остается в вашем рас
поряжении Так задумано, 
так и должно быть.

Голос. Правильно. Только 
так и надо...

М. С. Горбачев. Но ведь 
не все, имейте в виду, до
вольны, что мы ставим во
прос именно гак. Некоторые 
привыкли, чтобы, скажем, на
ряд на стройке, независимо 
от того, что сделано, закры
вали по максимуму. Точно 
так же бывает и на заводах, 
в других организациях. А на 
транспорте сколько припи
сок? Так нельзя жить. И то, 
что мы занялись перестрой

кой, это всем нам нужно, мы 
себя сами уважать начинаем.

Если дела пошли на лад, 
то и люди должны чувство
вать это на себе, ощущать, 
что лучше становится с това
рами, продовольствием. Пло
хо дела идут в области, в 
республике — и это должны 
трудящиеся почувствовать. 
Значит, надо собраться, по
думать — почему? Кто вино
ват? Сам трудовой коллектив 
или начальство такое, кото
рое не способно вести дела. 
И если это так, его надо за
менить. Словом, это ваш во
прос, товарищи, вам его и 
решать.

Голос. Мы не думали, что 
доживем до этого.

М. С. Горбачев. Мы все 
сделаем, чтобы так было. 
Чтобы самочувствие людей в 
обществе было хорошее, что
бы уважали мнение человека, 
если оно стоящее. А там, 
где человека настигает беда, 
чтобы было к нему сочувст
вие и помощь приходил*!. 
Вот так должно быть в жиз 
ни.

Голос. Вот на чем надо вос
питывать молодежь.

М. С. Горбачев. Я с това
рищем Зайковь!й недавно, в 
дни 70-летия комсомола 
встречался с молодежью. 
И скажу вам: я был покорен 
ею. Какие* умные ребята. 
И хотят сделать, и уже нача
ли что-то делать, а глав
ное — они отстаивали свой 
комсомол. Свою политиче
скую организацию. Я очень 
удовлетворен встречей, мо
лодежь у нас замечательная.

И вообще — пошло мо
ральное оздоровление обще
ства. Самочувствие людей 
улучшается. И хорошо.. то
варищи, без этого перестрой
ка не пойдет. Человек дол
жен сотворить эту перестрой
ку. А как он сможет это сде
лать, если с ним не считают
ся, если он слова не может 
сказать, внести предложения 
не может, не может спро
сить, поставить вопрос, ко
торый считает важным? Так 
перестройка не пойдет. 
А чтобы она победила — для 
этого гласность, демократия.

Ведь и раньше начиналось 
много хороших дел. А поче
му они не пошли? Потому что 
не включили народ. Сейчас на 
этом опыте набираемся, так 
сказать, ума. И вот самое 
главное — народ наш при
шел в движение, стал требо
вательнее. Это надо привет
ствовать. На первом этапе 
перестройки на митингах, в 
беседах было много и такого, 
что.порой попахивало дема
гогией, критиканством. Все 
это уходит.

Зато смотрите, как сейчас 
основательно и на партсобра
ниях, и на собраниях профсо
юзных, и в комсомоле, и в 
трудовых коллективах ста
вятся большие вопросы и 
твердо ставятся. Вот это хо
рошо! Какие у вас ко мне во
просы?

Г. М. Степанова, сотруд
ник областного совета по ту
ризму и экскурсиям:

Наши тургеневские ме
ста — часто показываем лю
дям, вот я и хотела, чтобы 
Вы посмотрели их.

М. С. Горбачев поблагода
рил за приглашение-. Он от
метил, что для всех нас Тур
генев дорог как личность 
мировой величины.

Участники бесед пожела
ли Михаилу Сергеевичу успе 
ха в его предстоящей поезд 
ке в Индию и просили пере
дать привет народам друже
ственной страны.

М. С. Горбачев. Наши стра
ны разные. Но одновременно 
и очень близкие. По духу, по 
традициям. И отношения на
ши набирают силу. Мы это
му, рады. Думаю, визит при
бавит в наших отношениях.

Как вы, товарищи, смот
рите на нашу внешнюю поли
тику?

Голоса. Правильная она! 
Полностью одобряем!

Вечером для участник 
совещания коллективы ху; 
жественной самодеятельное 
области дали концерт.

УСП ЕШ Н О  З А В Е Р Ш Е Н  
П О Л ЕТ О Р Б И ТА Л ЬН О ГО  

К О Р А Б Л Я  «БУРАН »

Сообщение ТАСС
15 ноября 1988 года в 9 

часов 25 минут московского 
времени орбитальный корабль 
«Буран», выполнив двухвитко- 

! вый полет по орбите вокруг 
Земли, приземлился на по
садочную полосу космодро
ма Байконур.

Впервые в мире посадка 
Осуществлена в автоматиче
ском режиме. Программа ис
пытательного пуска универ
сальной ракетно - космиче
ской транспортной системы 
*<Эмер/-(ия», и орбитального ко-' 
рабля многоразового исполь- 

1 >эования «Буран» выполнена 
П О Л Н О С Т Ь Ю

•  КОНТАКТЫ, СОТРУДНИЧЕСТВО

БЕСЕДА В СОВЕТЕ А^4НИСТРОВ 
ГРУЗИНСКОЙ ССР

.*н м .С«в11^1»е: ВО время П0С*АКИ орбитального корабля многоразового ис-

Телефото ТА С С  —  ГРУЗИ Н ФО РМ а.
пользования «Буран».

15 ноября Председатель 
Совета Министров Грузин
ской ССР О. Черкезия при
нял делегацию руководст
ва ЮНИДО (Организация 
ООН по промышленному 
разяитию) и Генерального 
общества минеральных вод 
Виттеля (Франция).

Цель их приезда в Гру
зию — знакомство с респуб
ликой, ее экономическим по
тенциалом для развития пря
мых связей в области экс
плуатации минеральных вод, 
создания совместных пред
приятий по производству на 
их основе различных лечеб
ных и косметических средств, 
сотрудничества в области ту
ризма.

Отметив значительно возро
сший за последнее время ин
терес зарубежных ф ирм  к ус
тановлению прямых связей с

республикой, О . Ч е р к е з и я  
сказал, что правительство Гру
зии положительно относится 
к расширению связей с зару
бежными партнерами, готово 
содействовать организ а ц и и 
совместных предприятий на 
взаимовыгодной основе. Он 
подчеркнул, что расширение 
сотрудничества с зарубежны
ми странами положительно 
влияет на оздоровление эко
номики республики, расширя
ет возможности ее стабиль
ного развития.

Ф . Лека, который является 
одним из директоров Гене
рального общества минераль
ных вод Виттеля, сказал, что 
с помощью Ю НИ ДО  надеется 
установить тесные деловые 
контакты с грузинскими парт
нерами в области промыш
ленной эксплуатации мине
ральных вод, которые поль
зую тся популярностью в ев

ропейских странах, особенно 
«Боржоми». Он отметил также 
большой интерес к развитию 
термальных центров, широкие 
перспективы в этой области в 
Г рузии, выразил уверенность 
в том , что сотрудничество 

меж ду Грузией и Обществом 
Виттеля могло бы быть взаи
мовыгодным,

В беседе приняли участие 
заместитель генерального ди
ректора Ю НИДО  А . Василь
ев, министр иностранных дёл 
Грузинской ССР Г, Джава- 
хишвили, министр местной 
промышленности республики 
О. С уладзе , начальник управ
ления курортами местного зна
чения при Совете Министров 
Грузинской ССР 3. Гугунишви- 
ли, другие официальные лица.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

•  Факт 
крупным планом

«КЛАДОВЫЕ» 
ПРЕСНОЙ ВОДЫ

Проблема загрязнения ат- 
м осф еры , вызывающ его та> 
называемый «парниковый эф 
ф ект» , способствую щ ий ин
тенсивному таянию ледников 
вызвала оживленную д и скус
сию ученых, собравшихся из 
многих регионов страны на 
Всесоюзный гляциологический 
симпозиум. Он откры лся 15 
ноября в столице Грузии.

В течение трех дней , вид
ные ученые обсудят актуаль
ные вопросы современной 
гляциологической науки и 
экологии. Особое внимание 
уделяется анализу стихийных 
бедствий, обруш ивш ихся на 
республдеу в минуещ ем году . 
Кроме А  >), рассматриваю тся 
вопрос^- Миметических изме
нений V чежного покрова, за
рож дение лавин, теплообм е
на меж ду ледниками и атм о
сферой и другие проблемы 

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ),
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В ПРЕЗИДИУМЕ ВЕРХОВНОГО 
СОВЕТА ГРУЗИНСКОЙ ССР

В республике в обстановке высокой активности тр удящ их
ся, всего ивселения проходит обсуж дение проектов Законов 
С ою за Советских Социалистических Республик «Об изм ене
ниях и дополнениях Конституции (О сновного Закона) СССР» 
м «О выборах неродных депутатов С С С Р» . Граж дане, одоб
ряя и поддерж ивая изложенные в них положения, вместе 
с тем  высказываю т ряд  замечаний и предлож ений, учет ко
тор ы х, по их мнению, послужит соверш енствованию  рассма
триваем ы х законопроектов.

П оступаю щ ие замечания и публики Президиум  Верховно- 
предлож ения оперативно ана- го Совета Грузинской С С Р  на- 
лизирую тся в П резидиум е Вер- правил П резидиум у Верховно- 
ховного Совета республики, го Совета С С С Р ; 
наиболее актуальны е из них — представители широких 
направляю тся в П резидиум  слоев интеллигенции респуб- 
Верховного  Совета С С С Р . лики считают неправомерным

Руководители и ответствен- расш ирение полномочий Пре- 
ные работники П резидиум а зидиум а Верховного Совета 
Верховного Совета республи- С С С Р , котором у, согласно 
ки участвую т в работе соот- пункту 13 статьи 119, предо- 
ветствую щ ей комиссии Прези- ставляется право объявлять 
диум а В е р х о в н о г о  Совета чрезвычайное положение в от- 
С С С Р , где подводятся итоги дельных м естностях с введе- 
всенародного обсуж дения этих нием при необходимости осо- 
важнейших докум ентов. бы х ф орм  управления. Това-

П резидиум  Верховного Со- Р ии*и вносят предлож ение от
вета Грузинской С С Р  считает нести Реш ен«е данного вопро- 
целесообраэны м  информиро- са к ко? " * т* нци2 Верховного 
вать население республики о Совета ССС Р либо Верховно- 
некоторы х предлож ениях и го Соввта союзной республи- 
замечаниях: ки; ,

—  заместитель председате- 
председатель правления ля республиканского отделе- 

колхоза села Кицхи О рджони- ния Советского  ф онда мира 
кидзевского  района Д . Мача- г> М чедлишвили, ветераны 
вариани предлагает указать в тр уда  и . Ониани, К . Габриад- 
статье 115 проекта Закона «Об зв< х> Иванишвили, многие 
изменениях и дополнениях др предлагаю т внести в
Конституции (О сновного Зако
на) С С С Р» , что «...наиболее 
важные вопросы государствен
ной жизни выносятся на все
народное обсуж дение», а не 
«могут быть вынесены», как 
записано в проекте;

—  члены Верховного суда

статью  120 проекта ' «Об из
м енениях...»  с л е д у ю щ е е :  
«П редседатель Верховного Со
вета С С С Р  избирается на ос
нове всеобщ его , равного и 
прямого избирательного пра
ва при тайном голосовании»; 

М инистерство юстиции
республики А . Гугуниш вили, Грузинской С С Р , заведую щ ий 
А . Хонячина, О . Д ж ибладзе , каф едрой Тбилисского госу- 
народные судьи 3. Габуния, дарственного универси т е т а 
К. Гогатишвили, В. С адзагли - профессор Г. Инцкирвели 
швили, М . Чаподзе считают, считают необходим ым пере- 
что народные судьи долж ны смотреть нормы представи- 
избираться или граж данам и тельства сою зных республик 
района (города) на осноае и автономных формирований 
всеобщ его , равного и прямо- а Совете Национальностей 
го_ избирательного права при Верховного Совета С С С Р , 
тайном голосовании, или Пре- имея в виду увеличение пред- 
эидиумом в е р х о в н о го  Совета ставительства сою зны х рес- 
республикй (статья 152); публик;

— Прокуратура и М инистер- — граж дане г. Тбилиси И. 
ство юстиции Грузинской С СР , Чиковани, Н. Ткеш елиадзе, 
Всегрузинское общ ество Рус- Н. Какулия, Н. Капанадзе, 
тавели, участн и к и встречи многие другие предлагаю т 
представителей общ ественно- сохранить в новой редакции 
сти, состоявш ейся в С ою зе пи- статью  116 действую щ ей Кон- 
сателей Грузии , члены некого- ституции о том , что Законы 
рых неформ альны х объедине- С С С Р , постановления, другие 
ний, группа молодых ученых, акты Верховного Совета ССС Р 
первый секретарь ЦК ЛКСМ  публикую тся на языках союз- 
Грузии Д . М аргвелидзе , уче- ных республик; 
ные-юристы Т. Ш аегулидзе , —  многие ответственные ра- 
Д . Хецуриани , Я. П уткарадзе , ботники правоохранительных 
участники отдельны х митингов органов республики вносят 
и собраний тр удящ ихся и мо- предлож ение: четко выразить 
лодеж и, считая, что посколь- в Конституции С С С Р  соотно-
ку пункт 2 статьи 108 проекта 
Закона «О б изм енениях...» , 
предоставляя съезду  народ
ных депутатов С С С Р  право 
принятия решений по вопро
сам состава С С С Р , противоре-

ш ение конституционного и 
прокурорского  _  надзора и, 
поскольку согласно статье 
164 Конституции С С С Р  выс
ший надзор за точным ис
полнением законов возлага-

чит статье 72 действую щ ей ется на Генерального проку- 
Конституции, где записано, что рора С С С Р , разграничить лол- 
«За каж дой союзной респуб- номочия Комитета конститу- 
ликой сохраняется право сво- ционного надзора С С С Р  и Ге- 
бодного  выхода из С С С Р» , нерального прокурора С С С Р , 
предлагаю т исключить его  из Вм есте с тем товарищ и счи- 
проекта. С вое официальное тают, что более положитель- 
мнение в поддерж ку данной ным решением данного воп- 
позиции общ ественности рее- роса явилось бы создание не

Комитета конституционн о г о  
надзора, а Высшего конститу
ционного суда с приданием 
его деятельности характера 
судебной процедуры, с уча
стием представителей заин
тересованных сторон. Ц елесо
образно предоставить данно
му органу право отмены нор
мативных актов, не соответст
вующих Конституции С С С Р ;

— депутаты Верховного С о
вета Грузинской ССР Ю . Ма- 
митов, Н. Акобия и другие 
считают необходимым четко 
и ясно определить т . _н. «др у
гие» вопросы, отнесенные к 
ведению Верховного Совета 
Сою за С С Р  (пункт 21 статьи 
113), ибо статья 73 действую 
щей Конституции С С С Р о 
компетенции Сою за ССР очень 
часто нарушается общ есою з
ными органами власти и уп
равления. Такая общая ф р а
за — «другие вопросы», по 
мнению депутатов, недопусти
ма, когда речь идет о ком 
петенции Верховного Совета 
Сою за С С Р ;

— депутат Верховного С о
вета Грузинской, ССР Е. Два- 
ли, рассуж дая о статье 14 
проекта Закона «О выборах 
народных депутатов С С С Р» , 
предлагает «назначать выборы 
народных депутатов не позд
нее чем за шесть месяцев 
до истечения срока полномо
чий съезда народных д еп у
татов С С С Р» , что даст воз
можность объективно изучить 
и оценить кандидата в деп у
таты , претворить в жизнь 
принцип состязательности;

— председатель исполкома 
Ксоврисского сельского С о
вета М цхетского района А . 
Папашвили, выражая свое 
мнение о статье 37 проекта 
Закона о выборах, предлагает 
узаконить следую щ ее : «Д епу
тат, избираемый а Совет На
циональностей, должен не 
только проживать на террито
рии соответствую щ его избира
тельного округа, но и вла
деть языком основного насе
ления этого округа»;

— представители актива 
местных Советов Зрстафон- 
ского, Зугдидского , Гардабвн- 
ского, Болнисского, Сагаред- 
ж ойского и других районов 
республики высказывают мне
ние о том , что расширению 
гласности и дальнейшей д е
мократизации общества по
служ ило бы дополнение ста
тьи 107 проекта Закона о вы
борах положением о преда
нии широкой гласности всех 
мотивов и причин отзыва д е 
путата.

Поступаю т также предлож е
ния об изменении некоторых 
положений Указа Президиума 
Верховного Соввта С С С Р «О 
порядке организации и про
ведения собраний, митингов, 
уличных шествий и дем онст
раций в С С С Р» .

Поступление предложений 
и замечаний по законопроек
там, их анализ и обобщение 
продолж аю тся. Все высказы
ваемые общественностью рес
публики мнения систематиче
ски направляются в Президи
ум Верховного Совета С С С Р .

И С К У С С Т В О  А Р Х И Т Е К Т У Р Ы - Н А Р О Д У
Первое бьеннале архитекту

ры в- Грузии открылось 15 но
ября в Тбилиси. Ф орум  зодчих 

страны с участием видных архитекторов из Чехо
словакии, С Ш А , Франции, Ф РГ, Италии, Греции, 
Швейцарии, Кипра и М альты проходит под деви
зом : «Архитекторы , дизайнеры , планировщики
мира за предотвращ ение ядерной войны». О рга
низаторы бьеннале — Сою зы  архитекторов С С С Р 
и Грузинской ССР .

— Тбилисская встреча зодчих, в которой уча
ствую т социологи, экономисты, инженеры, крити
ки, искусствоведы , редакторы архитектурных из
даний, руководители соответствую щ их служб 
крупных городов страны, послужит обобщению 
накопленного опыта зодчих, —  сказал, открывая 
ф орум , заместитель П редседателя Соввта Мини
стров республики 3. Лабахуа. — Она будет спо
собствовать дальнейшему развитию архитектур
ной мысли, зарождению новых социально-куль

турных взаимоотношений, синтезу искусства и 
науки.

Выступившие на открытии первый секретарь 
правления Сою за архитекторов С С С Р , профессор 
Ю . Платонов, председатель правления Сою за ар
хитекторов Грузии Н. М галоблишвили, известные 
зодчие с Кипра и Мальты М аркос Баргили и Ри
чард Ингланд, другие говорили о задачах архи
текторов, их роли в гуманизации человеческих 
отношений. (ГРУЗИ НФ О РМ ).

ф  Одно из мероприятий бьеннале — выставка- 
конкурс архитектурных проектов и реализаций. 
В него включены разделы , освещающие вопро
сы расселения, районной планировки, градост
роительства, синтез архитектуры с другими ви
дами искусства.

Н а  с н и м к а х :  работы грузинских архитек
торов, представленные на выставку-конкурс; ам е
риканский архитектор из города Сиэтл (штат Ва
шингтон) Глеи Ваис с ведущим архитектором вто
рой мастерской «Г рузгипрогорстроя» Давидом 
Чхеидзе ; председатель архитектурного коопера
тива Резо Авалишвили, начальник архитектурной 
мастерской «Грузгипроводхоэа» Автандил Диг- 
мелашвили и инженер-архитектор из Греции 
Христос Селианитис; заместитель начальника 
Главного управления по охране памятников ис
тории, культуры и природы при Совете М ини
стров Грузинской ССР Ладо Вардосанидэе и ар
хитектор-критик, профессор Гум больдтского уни
верситета (Западный Берлин) Бруно Ф лнерл.

Ф ото Валерия Атабекова.

ДНИ ПАЛЕРМО В ТБИЛИСИ
Общ ественность столицы республики тепло приветство

вала участников Дней Палермо в Тбилиси, которые открылись 
15 ноября во Дворце торжественных ритуалов.

В составе делегации, при
бывшей накануне специаль
ным рейсом из Рима,— офици
альные лица, деятели науки и 
культуры, представители дело
вых кругов. С реди  итальянских 
гостей такж е —  школьники, 
студенты, журналисты , тури
сты.

В выступлениях председате
ля исполкома Тбилисского гор
совета народных депутатов 
И. Андриадзе, мэра города 
Палермо Л. О рландо , мэра го
р о д а-сп утн и ка  Палермо Мон
реаля К. Д ж ангреко , .зам ести
теля председателя президиу
ма Г р у з и н с к о г о  общества 
дружбы и культурной связи с

зарубежными странами М . Мге- 
ладзе , председателя грузин
ского отделения О бщ ества 
С С С Р  —  Италия В. Эсванджия, 
архиепископа М онреаля С . Ка- 
сиса с удовлетворением ОТМе- 
чались крепнущ ие связи меж 
д у Тбилиси и Палермо, кото
рых объединяет договор по
братимства. Он предусм атри
вает экономическое, культур
ное и техническое сотрудни
чество.

—  Встреча Генерального се 
кретаря ЦК КП С С , П редседа
теля Президиума Верховного 
Совета ССС Р М. С . Горбаче
ва с премьер-министром Ита
лии Ч.- де М иттой, подписан

ные в М оскве советско-италь
янские документы имеют ог
ромное значение для даль
нейшего сближения советско
го и итальянского народов, от
мечали выступавшие.

Дни Палермо в Тбилиси про
длятся  пять дней* Гостей из 
Италии ж дет интересная, раз
нообразная программа. Они 
ознакомятся с различными сто
ронами жизни республики, ее 
столицы, соверш ат поездки во 
М цхета, Кахети, осмотрят ис
торический комплекс Давид- 
Гареджи.

Участники Дней осмотрели 
реставрирован н̂ ы е кварталы 
старой части города, присут
ствовали на' спектакле в Теат
ре марионеток.

(ГРУЗИ Н Ф О РМ ).

К О М И С С И Я  Р А З В О Р А Ч И В А Е Т  Р А Б ОТ У
Каи известно, реш ением Совета М инистров Грузинской 

С СР создана специальная комиссия, которой поручено под
готовить предлож ения по ш ироком у внедрению  грузинского 
язы ка в систем е М инистерства связи республики, а такж е 
всеобщ ем у соблюдению  норм грузинского литературного 
язы ка, полному обеспечению предприятий, учреж дений и 
организаций республики печатными машинками с грузин
ским ш риф том . •

Корреслон д  е н т  ГРУЗИН- 
Ф О РМ а встретился с предсе
дателем  этой комиссии, зам е
стителем  П редседателя Сове
та М инистров Грузинской ССР 
В. И. Вадачкория и попросил 
его рассказать о проделанной 
на сегодня работе.

—  Задача, поставленная пе
ред нашей комиссией, сказал 
он, была не из легких. Ведь 
она вобрала в себя положе-

директор Института язы козна
ния Академии наук Грузинской 
С С Р , член-корреспондент АН 
республики В. А . Дж орбена- 
дзе  и другие.

Начали мы с то/ю, что все
сторонне п р о  анализировали 
организационно - технические 
вопросы, связанны е с широ
ким внедрением грузинского 
языка в делопроизводство на 
всех предприятиях, в учреж де

ния вынесенного на всенарод- к ниях и организациях респуб-
ное обсуж дение П роекта го
сударственной програм м ы  гру
зинского язы ка. Исходя из ис
ключительной важности пред
стоящ ей работы  и был опре
делен довольно авторитетный 
состав нашей комиссии, куда 
наряду с руководящ им и ра
ботниками ЦК КП Грузии, Сов
мина, Госплана, Госснаба, Гос
ком издата, М инсвязи респуб
лики вошли первый зам ести
тель председателя правления 
Всегрузинского  общ ества Рус
тавели поэт Р. Б. Ам аш укели,

лики. Выяснилось: несмотря
на то, что большинство из них 
оснащены пишущими маш инка
ми с грузинским ш риф том , для 
перехода на делопроизводст
во в основном на грузинском  
язы ке этого недостаточно. И 
здесь  проблема с нехваткой 
не только техники, но и самих 
машинисток. Д ело  а том , что 
в настоящ ее время в респуб
лике пишущих машинок с гр у
зинским текстом  почти десять 
ты сяч , а печатающих на гру
зинском языке — 8.700 чело

век. Д ля  перевода делопро
изводства на грузинский язык 
дополнительно требуется еще 
пять ты сяч машинисток и свы
ше девяти тысяч машинок с 
грузинским  шрифтом. В связи 
с этим по предложению на
шей комиссии Совет Минист
ров Г р у зи н к о й  ССР принял 
постановление и поручил Гос
снабу, М инторгу Грузинской 
С СР обеспечить в установлен^ 
ные сроки завоз в республи
ку и снабжение предприятий, 
учреж дений и организаций не
обходим ым количеством пишу
щих маш инок. Конкретные ука
зания даны и руководству 
Тбилисского завода по техни
ческому обслуживанию и ре
монту вычислительной техни
ки, други х предприятий рес
публики, коллективам которых 
предстоит в сжатые сроки уве
личить свои мощности с тем , 
чтобы обеспечить переделку 
и перевод пишущих машинок 
на грузинский шрифт.

С целью  более оператив
ного решения этих проблем 
сочтено целесообразным , вый
ти непосредственно и на 
предприятия-поставщ ики, д о 
биться, чтобы соответствую 
щее количество пишущих 
машинок в пределах выделен
ны й республике фондов по

ставлялось ими с грузинским 
шрифтом. Исходя из потреб
ностей республики в увели
чении числа квалифицирован
ных машинисток, печатающих 
на грузинском языке, кон
кретные поручения по подго
товке таких кадров даны ми
нистерствам народного обра
зования и культуры  Грузин
ской ССР , Совпроф у респуб
лики.

Серьезная работа продела
на комиссией и по изучению 
состояния приема и передачи 
телеграмм на грузинском  язы
ке. Как показал анализ, прак
тические меры по совершен
ствованию в этом направлении 
телеграфной связи предпри
нимались и раньше. Достаточ
но сказать, что за послед
ние годы на эти цели израс
ходовано 24 миллиона руб
лей. Однако по техническим 
причинам многое еще не 
удалось сделать. Так, в про
шлом году была смонтирова
на установка, позволяющ ая в 
принципе централизов а н н о 
принимать телеграм м ы  как на 
русском, латинском, так и на 
грузинском язы ках. . Однако 
не была разработана соответ
ствующая аппаратура, кото
рая была бы оснащ ена гру
зинским. ш рифтом . Конкретно:

для того, чтобы имеющиеся 
сейчас в республике 350 таких 
телеграфных аппаратов про
изводства ГДР приспособить 
к работе и на грузинском 
ш рифте, необходимо переде
лать их с трехрегистровы х на 
пятирегистровые. Причем пот
ребность в таких совершен
ных, пятирегистровых аппа
ратах ныне возрастает до 
3.500 ш тук. Вот почему все 
наши усилия сейчас сосредо
точены на том , чтобы в пер
вую очередь получить с уже 
дополненными регист р а м и  
800— 1.000 телеграф ны х аппа
ратов, что позволит обеспе
чивать прием и передачу те
леграмм и на грузинском 
язы ке. Именно с этой целью 
М инсвязи республики ведет 
сейчас интенсивные перегово
ры со своим союзным мини
стерством и с фирмой в ГД Р , 
производящей эти аппараты. 
С уд я  по всему, уж е в бли
жайшее время будут кон
кретно определены и коли
чество и сроки поставок но
вой техники.

М еж ду тем и мы не соби
раем ся сидеть сложа руки. По 
рекомендации нашей комис
сии Совмин Грузинской ССР 
принял решение до получения

этих аппаратов вести прием и 
доставку телеграмм на гру
зинском языке с помощью 
их печатания на пишущих ма
шинках. На сегодня в респуб
лике ежесуточно обрабатыва
ется в среднем около ста 
тысяч телеграмм, из них бо
лее половины —  с грузин
ским текстом , но русским 
ш рифтом. Подсчитано, что 
необходимо еще до 500 м а
шинисток, печатающих на гру
зинском, чтобы для начала 
обеспечить доставку теле
грамм на грузинском языке.

В этом направлении, как и 
в подготовке других конструк
тивных предложений по от
дельным назревшим пробле
мам, связанным с .  широким 
внедрением грузинского язы
ка в прием и передачу те
леграмм , в делопроизводст
во, делается немало. Добав
лю, что по нашей рекоменда
ции принято решение об из
дании на грузинском языке 
списка абонентов Тбилисской 
городской телефонной сети 
не в течение будущ его  года, 
как планировалось, а уже- ч 
его первом квартале.

Комиссия продолж ает рабо
ту.

ОПЕРЕЖАЯ СОБЫТИЕ

В ДИСНЕЙЛЕНД, К МИККИ МАУСУ
Нелегко пришлось отделе

ниям Советского детского 
фонда имени В. И. Ленина, 
чтобы отобрать ребят из раз
ных уголков страны для по
ездки в Соединенные Ш таты 
Ам ерики. Кандидатур было 
очень много, но выбор пал на 
десятеры х лучших.

Например, Саша Логвино- 
вич, пятиклассник из Белорус
сии, играет а духовом  оркест
ре, увлекается авиамоделиро- 
ванием, Валерий Кудрявцев, 
ученик 5-го класса из Ленин
гр а д а —  танцор и весельчак — 
сочиняет стихи и м узы ку. Ш е
стиклассница из Ташкента Мав- 
лю да М ухаметжВнова —  соли
стка ансамбля узбекских на
родных инструментов...

—  А  вот учащ аяся 9-го клас
са тбилисской шестой средней 
школы Тамрико Азмаипара- 
швили — круглая отличница,—  
говорит председатель правле
ния Грузинского республикан
ского отделения Советского 
детского фонда имени В. И. 
Ленина, секретарь правления

Союза писателей Грузии Хута 
Берулава. —  Она, кроме гру
зинского, русского языков, 
прекрасно владеет и англий
ским.

Искусная р у к о д е л ь н и ц а ,  
музыкант и танцовщица, Там
рико повезла в С Ш А  свои 
вышивки и рисунки, которые 
вместе с другими работами 
советских ^мальчиков и дево
чек войдут в экспозицию вы
ставки Детского творчества. 
Она откроется во Флориде 
(штат Калифорния), где в зна
менитом Диснейленде 18 но
ября пройдут торжества, по
священные 60-летию всемирно 
известного героя м ультфиль
мов Уолта Диснея Микки М ау
са. Он сам и пригласил совет
ских ребят к себе в гости, 
когда недавно посетил Совет
ский Союз.

Поскольку фирма «Уолт Дис
ней Компани» все расходы бе
рет на себя, в С Ш А  решено 
было послать детей-сирот, вос
питанников детских домов.

Лери М АЯСУРАДЗЕ.

•  СПОРТ

П Е Р Е Д  Ф И Н И Ш Е М
Ф утбольны й чем п и о н а т  

ССС Р среди команд высшей 
лиги подошел к своему фи
нишу. Уж е сыграны матчи 
предпоследнего тура. Дина
мовцы Тбилиси, как мы уже 
сообщали, проиграли в го
стях киевским одноклубни
кам — 0 :1 . Этот гол на 16-й 
минуте после подачи углово
го забил Беланов. Встреча 
проходила в трудных погодных 
условиях — шел мокрый снег. 
О днако грузинским ф утболи
стам удалось все же пока
зать неплохую игру. Они име
ли ряд  возможностей срав
нять результат. Так, спустя 
минуту после пропущенного 
гола удар Цаава с дальней 
дистанции пришелся в стойку 
ворот. Могли отличиться так
же Тедеев, Панцулая и др у
гие.

Остальные матчи тура за
вершились так : «Торпедо» т -  
«Динамо» ( М о с к в а )  — 2:1 , 
«Спартак» —  «Локомотив» — 
1:1, «Кайрат» — «Арарат» — 
1:0, «Металлист» —  «Нефтчи»— 
1:1, «Ш ахтер» — «Ж альгирис»— 
5:1 , « Ч е р н о м о р е ц »  — «Зе
нит» — 1 : 2 ,  «Днепр» — «Дина
мо» (М инск) —  4 : 3 .

Итак, чемпион ССС Р уже 
известен. Им стал «Днепр». 
Определилась и команда, за
нявшая четвертое место. Это 
«Спартак», оставшийся без ме
далей впервые после 1979 го
да. А вот за второе и третье 
места упорно борю тся дина
мовцы Киева и «Торпедо». Их 
спор решат заключительные 
матчи. Эти матчи, по всей ви
димости, внесут изменения 
во вторую половину турнир
ной таблицы.

Зам. редактора Г. ПАЦУРИЯ.

А Ф И Ш А  Д Н Я
ТЕЛЕВИДЕНИЕ

на 16 ноября
М О СК ВА

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
7.30 — « 1 2 0  м и н у т » .  9.35 —  Х у д о ж е 
с т в е н н ы й  т е л е ф и л ь м  « П р о ш е д ш е е  
в е р н у т ь .. .»  2 -я  и  3 -я  с е р и и .  16.45 — 
П р о г р а м м а  О р е н б у р г с к о й  с т у д и и  
т е л е в и д е н и я .  17.40 — « С т о й к и й  о л о 
в я н н ы й  с о л д а т и к » .  М у з ы к а л ь н ы й  
с п е к т а к л ь  Л е н и н г р а д с к о г о  т е а т 
р а  и м .  Л е н и н с к о г о  к о м с о м о л а .
19.15 — В с т р е ч а  с  р е д к о л л е г и е й  и 
а в т о р с к и м  а к т и в о м  ж у р н а л а  « В о п 
р о с ы  и с т о р и и » .  19 .45  —  С е г о д н я  в 
м и р е . 2 0 .0 0  — К о н ц е р т .  22 .0 0  — 
В р е м я . 22 .4 0  —  П р о ж е к т о р  п е р е 
с т р о й к и .  22 .5 0  — А к т у а л ь н ы й  о б ъ 
е к т и в .  Д о к у м е н т а л ь н о й  т е л е ф и л ь м  
о  р а с с л е д о в а н и и  у б .- ' с т в а  и н с т р у к 
т о р а  о б к о м а  партии<\1&  Р о з ы б а е в о й .

23 .3 0  — С е г о д н я  в  м и р е .  23 .4 5  — 
« И х  и м е н а  п о я в я т с я  н а  э к р а н а х ? »  
А к т е р с к и е  м а с т е р с к и е  В Г И К а .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
9.15  — « В  г л у б ь  к р и с т а л л о в » .  Н а 
у ч н о  - п о п у л я р н ы й  ф и л ь м .  9 .35.
10 .35  — О с н о в ы  и н ф о р м а т и к и  и 
в ы ч и с л и т е л ь н о й  т е х н  и  к  и . 10-й  
к л а с с .  10.05. 12.05 — Н е м е ц к и й  
я з ы к .  11.05 — Н а ш  с а д .  11.35.
12.35 — О б щ а я  б и о л о г и я .  9 -й  к л а с с .  
13.05 — « Л е о п а р д » .  Х у д о ж е с т в е н 
н ы й  ф и л ь м .  14.25, 19.15 — Д о к у 
м е н т а л ь н ы е  ф и л ь м ы .  14.50 — Д н е в 
н о й  с е а н с  п о в т о р н о г о  т е л е ф и л ь м а .  
« Х о ж д е н и е  п о  м у к а м » .  5 -я  с е 
р и я  — « Р а з л о м » .  19 .25  — М у з ы 
к а л ь н ы й  к и о с к . 19.55 — « . . .Д о  
ш е с т н а д ц а т и  и с т а р ш е » .  20 .40  — 
Р е к л а м а .  21 .0 0  — Ф у т б о л .  О т б о 
р о ч н ы й  м а т ч  ч е м п и о н а т а  м и р а .  
С б о р н а я  Ч С С Р  — с б о р н а я  Б е л ь г и и .  
2-й т а й м .  21 .50  —  Н а р о д н ы е  м е л о 
д и и .  22 .00  — В р е м я .  2 2 .4 0  —  П р о 
ж е к т о р  п е р е с т р о й к и .  22 .50  — 
Ф и л ь м ы  с т у д и й  с о ю з н ы х  р е с п у б 

л и к .  « А й я » .  1-я с е р и я .  24 .0 0  — Л а 
у р е а т ы  М е ж д у н а р о д н о г о  к о н к у р с а  
и м . П . И . Ч а й к о в с к о г о .  Н а р о д н ы й  
а р т и с т  Г р у з и н с к о й  С С Р  П . Б у р ч у -  
л а д з е .

ТБИЛИСИ

П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е .
12.40 — Г р у зи н с к и й  д о к у м е н т а л ь 
н ы й  т е л е ф и л ь м  « О с е н н и е  н а п е в ы » .
13.00 — В п о л д е н ь .  13.45 — Т е л е 
к у р с .  М а т е м а т и к а .  14.15 — П о 
р о д н о й  с т р а н е .  Д о к у м е н т а л ь н ы й  
т е л е ф и л ь м  « М и р н ы й » . 14.45 — Д л я  
ш к о л ь н и к о в .  О с н о в ы  С о в е т с к о г о  
г о с у д а р с т в а  и  п р а в а .  15.15 — Д о 
к у м е н т а л ь н ы й  т е л е ф и л ь м  « Е с т ь  
т а к а я  в о з м о ж н о с т ь » .  15.40 — И н 
ф о р м а ц и о н н ы й  в ы п у с к  ( н а  р у с 
с к о м  я з ы к е ) .  15.50 — И з у ч и м  н е 
м е ц к и й  я з ы к .  16.20 — З в е з д ы  м и 
р о в о й  э с т р а д ы  ( п о в т о р н о ) .  17.20 — • 
Д о к у м е н т а л ь н ы й  ф и л ь м  « Ш р а м » .  
18.10 — Д л я  ш к о л ь н и к о в .  Р о д н и 

ч о к . 18.55 — В с т р е ч а  с  к о м п о з и 
то р о м . Ш . Д а в и д о в  ( п о в т о р н о ) .
20.00 — М о а м б е .  20 .3 5  — Н а ш  
я з ы к  — г р у з и н с к и й . О б с у ж д а е м  
п р о е к т ы  Г о с у д а р с т в е н н о й  п р о г р а м 
м ы  г р у з и н с к о г о  я з ы к а .  21 .00  — 
Ф у т б о л . О т б о р о ч н ы й  м а т ч  ч е м 
п и о н а т а  м и р а :  с б о р н а я  Ч С С Р  — 
с б о р н а я  Б е л ь г и и !  2 -й  т а й м  (и з  
Ч С С Р ) . 22.00 — В р е м я .  22 .40  — 
П р о ж е к т о р  п е р е с т р о й к и  (М ) .
22 .50  — Э к р а н  I М е ж д у н а р о д н о г о  
ф е с т и в а л я  т е л е ф и л ь м о в  « З о л о т о е  
р у н о » .  Х у д о ж е с т н е н н ы й  т е л е ф и л ь м  
« Д и о д о р и м »  ( Б р а з и л и я ) .  24 .00  — 
Л а у р е а т ы  М е ж д у н а р о д н о г о  к о н 
к у р с а  и м . П . И . Ч а й к о в с к о г о .  Н а 
р о д н ы й  а р т и с т  Г р у з и н с к о й  С С Р  
П . Б у р ч у л а д з е  ( М ) .

П О  В Т О Р О Й  П Р О Г Р А М М Е .
17.35 — Х у д о ж е с т в е н н ы й  ф и л ь м  
« Н е  с т а в ь т е  л е ш е м у  к а п к а н ы » .
18.50 — Д л я  ш к о л ь н и к о в .  М а т е м а 
т и к а .  19.20 — П р о г р а м м а  м у л ь т 
ф и л ь м о в .  20.00 — М о а м б е .  20 .35  —

М н о г о с е р и й н ы й  х у д о ж е с т в е н н ы й  т е 
л е ф и л ь м  « О п е р а ц и я  Т р е с т » .  3 -я  
с е р и я .

РАДИО

на 16 ноября
П О  П Е Р В О Й  П Р О Г Р А М М Е . 

6 .04 . 11.00, 17.00. 19.30 и 23 .55  —
П о с л е д н и е  и з в е с т и я .  6.30— С е л ь с к о е  
у т р о .  П р о г р а м м а  д л я  т р у ж е н и к о в  
с е л а .  7 .00 , 9 .00. 16.00, 20 .00 . 23.00
и 00 .5 0  — П о с л е д н и е  и з в е с т и я  ( М ) .  
7 .43  — Н а п е в ы  з е м л и  р о д н о й . 8.15 
и  12.18 — Ч а с  п и к . И н ф о р м а ц и о н 
н о - м у з ы к а л ь н а я  п р о г р а м м а .  9 .25  и 
9.37  — О б з о р  р е с п у б л и к а н с к и х  г а 
з е т .  11.15 — П р о г р а м м а  « К о м м у н и 
с т ы » .  11.30 — И г р а е т  Э . В и р с а л а -  
д з е .  12.00 — О б з о р  и п е р е д о в а я  
с т а т ь я  « П р а в д ы »  н а  г р у з и н с к о м  
я з ы к е .  13.01 — В р е м я . с о б ы т и я .

л ю д и  (и з  М о с к в ы ) .  13.30 — Л и т е 
р а т у р н ы е  ч т е н и я .  « В и т я з ь  в  т и г 
р о в о й  ш к у р е » .  13.58 — П е с н и  А. 
Ч н м а к а д з н  14.15— П р о и з в е д е н и я  Г. 
Б з в а н е л и .  15.00 — К р а с н ы й !  Ж е л 
т ы й !  З е л е н ы й !  (М ) .  1 6 .3 0 - С С С Р  -  
С Ш А : о т  к о н ф р о н т а ц и и  д о  в з а и 
м о п о н и м а н и я .  Б е с е д ы  к  5 5 -л ет и ю  
у с т а н о в л е н и я  д и п л о м а т и ч е с к и х  о т 
н о ш е н и й  ( М ) .  17.15 — Э н е р г е т и ч е с 
к а я  п р о г р а м м а  и  н о в ы е  з а д а ч и .
17.40 — М а л ы ш а м . Р а д и о с т а н ц и я  
« Ц и ц и н а т е л а » .  18.00 — П о е т  Э. 
К а к у л и я .  18.45 — И з в е с т н ы е  м у 
з ы к а н т ы - и с п о л н и т е л и .  19.40 — X IX  
п а р т к о н ф е р е н ц и я .  П у т и  о б н о в л е 
н и я .  Р а д и о а н к е т а  п е р е с т р о й к и  (М ) .  
20 .45  — Р а д и о ж у р н а л  « Т б и л и с и — 
Б а к у — Е р е в а н »  ( и з  Т б и л и с и ) .  21.1 б— 
В е ч е р н я я  с к а з к а .  21 .3 0  — .Г р у зи н 
с к а я  н а р о д н а я  м у з ы к а .  21 .45  — 
М е ж д у н а р о д н ы й  д н е в н и к  (М ) .
22 .00  — П о е т  Г . Д о л и д з е .  22.15 — 
Э . К е р д о в а н и д з е .  С т и х и .  22.30 — 
И н ф о р м а ц и о н н ы й  в ы п у с к .  23 .30  — 
С т а р и н н а я  к л а с с и ч е с к а я  м у з ы к а .

ПОГОДА

на 17 и 18 ноября
В З А П А Д Н О Й  Г Р У З И И  о ж и д а 

ю т с я  о б л а ч н о с т ь ,  о с а д к и ,  в е т е р  
з а п а д н ы й ,  3 —8 м е т р о в  в  с е к у н д у .  
Т е м п е р а т у р а  в  н и з и н а х :  н о ч ь ю  
0 4 _ 5  г р а д у с о в ,  в о  в н у т р е н н и х  
р а й о н а х  — 0— 2 г р а д у с а ,  д н е м  ц_4 
4 . 9  г р а д у с о в ,  В г о р н ы х  р а й 

о н а х :  н о ч ь ю  0—5 г р а д у с о в ,  д н е м  
0  4 _ 5 г р а д у с о в .  В в ы с о к о г о р 
н ы х  р а й о н а х :  н о ч ь ю  —7 — 12 г р а 
д у с о в .  д н е м  —3 _)_2 г р а д у с а .

В В О С Т О Ч Н О Й  Г Р У З И И  — п е 
р е м е н н а я  о б л а ч н о с т ь ,  м е с т а м и  
о с а д к и ,  п р е и м у щ е с т в е н н о  в  з а 
п а д н ы х  р а й о н а х ,  в е т е р  з а п а д н ы й ,  
9— 14 м е т р о в  в  с е к у н д у .  Т е м п е р а 
т у р а  н а  р а в н и н а х :  н о ч ь ю  0— 5 
г р а д у с о в ,  д н е м  4 - 5  4 - И) г р а д у с о в .  
В г о р н ы х  р а й о н а х :  н о ч ь ю  —4 
—9 г р а д у с о в ,  д н е м  — 2 _ ц З  г р а д у с а .  
В в ы с о к о г о р н ы х  р а й о н а х :

н о ч ь ю  —12 — 17 г р а д у с о в .  д н е м  
—2 —7 г р а д у с о в .

В Т Б И Л И С И  16 н о я б р я  -  п е р е 
м е н н а я  о б л а ч н о с т ь ,  б е з  о с а д к о в ,  
в е т е р  с л а б ы й . Т е м п е р а т у р а  в о з д у 
х а  _1_9 4 .1 1  г р а д у с о в .

Адрес

редакции-

380008, Тбилиси-8, 
пр. Руставели, 42. 
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93-13-54
93-22-19

93-93-94
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